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El Ayuntamiento lo consiente, 
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dos veces y no baja la tasa 

La basura sigue 
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se ahorra un 
millón de euros
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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

Cova Negra. Próxima al nacimiento de agua de Caprala, en el Barranc de Escurina, por sus enormes dimensiones, sirvió a menudo como enorme aprisco donde se cobijaban rebaños 
enteros de cabras. (En los años  40 en Caprala había 14 rebaños de cabras).

Casa de la Capellanía de Monis en el valle de Puça. La finca tenía un sistema autosuficiente de agua con mineta, balsa y un pequeño lavadero consistente en unas estrías sobre una 
piedra. Casa familiar del catedrático de Geografía, José María Bernabé Maestre.

El escurridizo agateador, (garrapins), busca incesantemente insectos entre la corteza del pino, mientras los machos de verdecillo (gafarronets) disfrutan bañándose en la fuente de caña 
que les hemos preparado. Ha llegado la primavera.
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La pobre y paupérrima gestión llevada 
a cabo por el PSOE e Izquierda Unida 

han obligado a otras fuerzas políticas de 
izquierda a reencontrarse con las urnas. El 
desengaño y desencanto político de mu-
chos votantes de los partidos que se au-
todefi nen como progresistas es evidente 
porque, lejos de generar ilusión, contraria-
mente han desprendido grandes dosis de 
incompetencia, apatía y dejadez. Prueba 
de ello es que Izquierda Unida y Partido 
Socialista estuvieron casi media legislatu-
ra enfrentados en un acto de insensatez e 
irresponsabilidad sin precedentes en nues-
tra población. La culpa de que el BLOC y 
los VERDES se presenten a las próximas 
elecciones municipales la tienen exclusiva-
mente las dos formaciones políticas antes 
mencionadas. Por más que ambos parti-
dos quieran achacarle y reprocharle EL 
BLOC/ELS VERDS una división del voto 
de la izquierda. A la izquierda la ha des-
membrado y desilusionado precisamente 
los dos partidos que interesadamente se 
unieron a regañadientes y sin ningún tipo 
de convencimiento para malgestionar a 
este pueblo y paralizar durante ocho años 
(cuatro más cuatro) la evolución de Petrer. 
Con el agravante de haber sido capitanea-
dos por un mal gestor: José Antonio Hidal-
go. Durante este tiempo, Hidalgo (el alcal-
de) y los suyos han convertido a Vicente 
Maestre, el anterior alcalde socialista, en 
el mejor alcalde que ha tenido Petrer. Lo 
han hecho bueno a base de tanta incom-
petencia.

El BLOC y ELS VERDS han hecho lo que 
tenían que hacer y ojalá las urnas les ayu-
den a que entre una bocanada (aunque tal 
como están las cosas hace falta un venda-
val) de aire fresco en el Ayuntamiento por 
parte de la izquierda. El centro/derecha ya 
lo tiene. Si a Pascual Díaz le dan la oportu-
nidad de gobernar, con toda probabilidad, 
los próximos años serán muy prósperos 
para Petrer.
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DESENCANTO Y 
REENCUENTRO
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En democracia reciente, el pueblo 
de Petrer solamente ha tenido dos 
alcaldes, el socialista Vicente Maestre 
Juan y el comunista (IU) José Antonio 
Hidalgo López. Ambos coincidieron 
varios años en la misma legislatura y 
los dos protagonizaron sonados en-
frentamientos. Hidalgo iba de purista 
y después no lo fue tanto (ni mucho 
menos), ya que tuvo que tragarse y 
engullir la mayor parte de sus inter-
venciones y argumentos cuando es-
taba en la oposición. Vicente Maestre 
fue un alcalde efi caz que trasformó 
el pueblo y lo dotó de muchas infra-
estructuras y servicios. Decían que 
era hosco, algo taciturno pero muy 
efi caz. De Hidalgo dicen que es sim-
pático, tratable y que va de guapo, 
desgraciadamente nada más. Asegu-
ran, incluso los suyos, que pactaría 
hasta con el demonio para continuar 
siendo alcalde del pueblo. Es pura 
nulidad como gestor. Su trayectoria 
está plagada de fracasos. Tuvo la des-
fachatez y cara dura de inaugurar el 
polígono industrial con cohetes y mú-
sica (como en los tiempos de Franco) 
pero sin luz ni líneas telefónicas e in-
fi nidad de irregularidades que toda-
vía seis años después colean. La zona 
industrial petrerense es un ejemplo 
de inefi cacia y mala gestión. Como lo 
es la ampliación del polígono de Sa-
linetes. La especulación  campó por 
sus fueros desde que se iniciaron las 
obras. En tiempos de crisis económica 
en los que es fundamental que se agi-
licen las cosas el área industrial de la 
Cantera va tan lenta que parece que 
circule marcha atrás. A lo largo de los 
últimos cuatro años el equipo de go-
bierno ha sido incapaz de ponerla en 
marcha pese a la ineludible necesidad 
de generar suelo para que nuevas in-

DOS ALCALDES
dustrias y servicios se instalen en nues-
tra población. Por otra parte, el Gobier-
no local ha llegado tarde a regenerar el 
centro tradicional de la población (ver 
reportaje en páginas 6 y 7). Se lo ad-
virtieron miembros de la anterior asocia-
ción de comerciantes, los medios de co-
municación, los vecinos y toda la gente 
preocupada por los asuntos del pueblo 
pero ellos ni caso., estaban más atentos 
en ver como se desarrollaban las nuevas 
zonas de expansión  que en percatarse 
que el pueblo tradicional comenzaba a 
agonizar. Van a la suya. Y así nos ha ido. 
Afortunadamente, la democracia es el 
menos malo de los sistemas políticos y 
el próximo día 27 de mayo las urnas se 
abrirán para que el pueblo hable. 
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Con todo este dinero que la 
empresa concesionaria ha dejado 
de pagar con el descarado con-
sentimiento del Ayuntamiento, el 
recibo de la tasa por la recogida 
de basuras y la limpieza viaria se 
hubiera podido rebajar de manera 
sustancial a favor de los adminis-
trados (vecinos). Sin embargo, no 
ha sido así. Aquí los únicos que han 
salido ganando son los socios de la 
empresa concesionaria. Los veci-
nos no. A parte de pagar la recogi-
da de basura por dos veces (con el 
IBI y con la tasa) tampoco se les ha 
rebajado nada el recibo a los con-
tribuyentes cuando la evidencia es 
flagrante. Hay que señalar que una 
tasa no puede generar beneficios 
y el alcalde tuvo la desfachatez 
de reconocerlo en una entrevista a 
una televisión comarcal. Mostrán-
dolo de una manera gráfica, en 
una tasa impera la filosofía de lo 
comido por lo servido. 

El Ayuntamiento justificó la im-
plantación de la nueva tasa, entre 
otros asuntos menores, por los 
gastos que suponía el traslado de 
la basura a Villena para su trata-
miento. Si no hay traslado, ni tra-

tamiento no debe haber tasa o en 
el peor de los casos la cantidad a 
pagar debe ser mucho menor. Esto 
es matemática pura. Si no se eje-
cuta un gasto previsto se produce 
un ahorro que, en este caso, des-
graciadamente no ha repercutido 

en el bolsillo de los ciudadanos 
como debía haber ocurrido. Los 
procedimientos empleados por el 
gobierno local en este asunto es-
tán rozando la ilegalidad, si no la 
han transgredido. 

Hay más. El personal previsto 
en el pliego de condiciones me-
diante el cual le fue concedida la 
contrata a Fobesa, es menor de 
lo estipulado. Al menos 15 per-
sonas menos según reconoció en 

una reunión el concejal de Servi-
cios, Jesús Esteban, de la cual se 
levantó la correspondiente acta. 
Ello supone al menos otro ahorro 
de cerca de 50 millones de pese-
tas anuales. Los contenedores de 
quita y pon, los que debían colo-
carse al atardecer, una vez llenos 
vaciarse, y ser retirados antes del 
amanecer, cada vez son menos. 
En el pliego de condiciones la em-
presa se comprometía a instalar 

 N.G.

La recogida de basuras y la tasa que la regula es, sin duda, el asunto que más polémica ha suscitado desde que la 
nueva concesionaria se hizo cargo de la contrata y el Ayuntamiento fijó una tarifa adicional para pagar el servicio. 
Desde entonces se han ocultado muchas cosas. Demasiadas. La Administración local ha actuado con total connivencia 
y complicidad con la compañía que se hizo con la concesión, le ha consentido muchisimas cosas y ha mirado hacia 
otro lado cuando ha hecho falta. En solo un año (en el 2006) se ha ahorrado, al menos, la friolera de 589.541 euros 
(alrededor de 100 millones de pesetas) por no llevar 20.329 toneladas de basuras a la planta de reciclaje de Villena. Las 
cifras no son de nuestra cosecha, son de la propia empresa concesionaria. Durante el año 2006, de enero a diciembre, 
se generaron 20.329 toneladas de Residuos Sólidos Urbanos que deberían haber sido tratados en la plata de reciclaje 
villenense. Por cada tonelada depositada en las mencionadas instalaciones se tendrían que haber abonado un canon de 
29 euros por tonelada tratada. La multiplicación es sencilla: 20.329 x 29 = 589.541 euros. A este ahorro hay que añadir 
los gastos derivados del transporte que también son muy sustanciosos.

El gobierno, es cómplice de los flagrantes incumplimientos de la empresa concesionaria, 
que también ha contratado menos personal del estipulado 

La basura sigue enterrándose y la 
empresa se ahorra un millón de euros

El Ayuntamiento lo consiente, sigue cobrando la recogida por dos veces y no baja la tasa 

El evidente ahorro 
de los gastos no 
ha repercutido en 
una bajada de la 
tasa, cuando en 
un impuesto de 
estas características 
no puede existir 
superavit.
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entre 800 y 1.000 de este tipo de 
recipientes pero, probablemente, 
en la actualidad no alcancen las 
150 unidades. Evidentemente, 
por ahí también se ha producido 
un importante ahorro en mano de 
obra, ya que una buena parte de 
ellos han sido sustituidos por con-
tenedores fijos que no necesitan 
ningún traslado. 

El personal que el pliego de 
condiciones especificaba que de-
bería prestar sus servicios aquí es 
compartido por otras poblaciones 
cercanas en las que Fobesa tam-

bién se ha hecho con la concesión 
de las basuras como es el caso de 
Caudete, Sax y últimamente Elda. 
Es más, para más inri durante va-
rias semanas se estuvo enterrando 
en el vertedero de El Cid la basura 
generada en la vecina población 
de Sax, práctica que continua rea-
lizandose de manera esporádica.

Es evidente que el Ayuntamien-
to ha hecho la vista gorda en los 
asuntos mencionados anterior-
mente. Ha beneficiado claramente 
a la nueva compañía concesionaria 
y ha perjudicado a los vecinos, co-

mercios y todo tipo de actividades 
industriales. Con tanta permisivi-
dad y tanto incumplimiento per-
fectamente el servicio de recogida 
y la limpieza viaria hubiera podido 
continuar con la misma empresa 
que durante décadas realizó el 
servicio porque saldría mucho más 
barata y, además, es de aquí.

Los artífices de tanto desatino y 
de consentir tanto incumplimiento 
son el actual concejal de Hacienda, 
Javier Segura, de Izquierda Unida 
y el concejal de Servicios, Jesús 
Esteban, del PSOE. Pura incompe-

tencia o sospechosa complicidad, 
lo que prefieran nuestros lectores. 
Afortunadamente, ambos han 
sido apartados o relegados en sus 
respectivos partidos políticos de 
cara a las elecciones municipales 
del próximo 27 de mayo. Jesús Es-
teban ha desaparecido de las listas 
y Javier Segura ha sido relegado 
hasta el octavo puesto que tal y 
como están las cosas, solamente 
un milagro –y de los gordos- le 
harían repetir. Las malas lenguas 
dicen que sus respectivos partidos 
no quieren que les saquen los co-

lores siendo concejales en activo. 
Aseguran que si gana el Partido 
Popular se van a saber muchas 
cosas. Y también que ese 25% 
de rebaja en la tasa de basuras 
que han prometido los popula-
res saldrá precisamente de hacer 
cumplir a rajatabla la contrata y 
de no mirar hacia otro lado cuan-
do se incumple. Al parecer, el PP 
le salen las cuentas: si hay menos 
personal, menos maquinaria de la 
estipulada y una movilidad de los 
empleados en otras poblaciones y 
otros ahorros sustanciales, el coste 
del servicio tendrá que ser más ba-
rato. En este sentido, desde el mes 
de julio, fecha en que finalizó el 
periodo de adaptación de la nue-
va empresa concesionaria, dejó de 
aprobar las facturas presentadas 
por la compañía por no ajustarse a 
la realidad. ■

Petrermensual acuñó este 
termino que se ha populari-
zado cada vez que se  habla 
de la recogida de basuras 
y de la tasa generada por 
–dicen- cumplir la norma-
tiva europea en materia de 
residuos sólidos. La norma-
tiva en cuanto a reciclaje se 
incumple de manera des-
carada y, sin embargo, los 
vecinos pagan mucho más 
por casi el mismo servicio. 
En lo único que ha cambia-
do es que las bolsas se de-
positan en contenedores en 
lugar de hacerlo sobre las 
aceras. Todo lo demás sigue 
igual. La basura se sigue en-
terrando en el vertedero de 
El Cid, con el agravante que, 
de vez en cuando, también 
llega basura de poblaciones 
cercanas.

Si desde un principio la 
tasa es injusta, al parecer, 
tampoco está bien gestio-
nada. Las nuevas viviendas, 
comercios o actividades in-
dustriales no pagan porque 
no se han dispuesto los me-
canismos adecuados para 
que sean incluidos en el pa-
drón correspondiente.

EL BASURAZO Los artífices de 
tanto desatino, 
Javier Segura (IU) 
y Jesús Esteban 
(PSOE) no repetirán 
como ediles. Sus 
respectivos partidos 
no quieren que le 
saquen los colores 
siendo concejales 
en activo. 
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Llegan tarde
El Plan de Reforma Interior del centro debía haberse iniciado hace años

El centro tradicional ha perdido paulatina y progresivamente comercios y habitantes

Lo único que funciona en el 
centro de la población son las 
oficinas bancarias y algún comer-
cio de manera puntual. De modo 
paulatino y constante han ido 
desapareciendo establecimientos 
de todo tipo. Hasta algunos bares 
se han tenido que trasladar a zo-
nas más prósperas si querían sub-
sistir. Lo del Mercado Central es 
de auténtica vergüenza. Un solo 
puesto de frutas y verduras y una 
solitaria pescadería que abre sola-
mente unos determinados días de 
la semana. No hay competencia y 
los precios que imperan no están 
sujetos a la ley de la oferta y la 
demanda. Frente a la agonía de 
este mercado nos encontramos 
con la pujanza del de la Frontera 

donde, paradojas de la vida, gran 
parte de su clientela se desplaza 
de la zona centro y de sus alre-
dedores para realizar la compra. 
Desde hace tiempo se debería 
haber buscado una ubicación más 
cómoda y dar soluciones para que 
no se llegara hasta la situación 
actual. Al principio de la anterior 
legislatura (va para ocho años) se 
habló de reubicar este servicio a 
pie llano, concretamente en los 
locales de la antigua sede policial. 
Podía haber sido una solución 
pero como casi todo, cayó en el 
olvido. Es indignante que no se 
pueda comprar una simple be-
renjena, por poner un ejemplo, 
en todo el recinto si en el solitario 
puesto se han agotado. Precisa-
mente, son las personas mayores 
que viven en las inmediaciones 

de este servicio público las que 
más necesidades tienen de estar 
bien abastecidas y a precios, por 
lo menos, razonables. El resto de 
los vecinos tiene facilidad para 

desplazarse a las grandes super-
ficies o a otros establecimientos 
situados en otras partes del pue-
blo. Ellos no, y desgraciadamente 
son los peor servidos

Dicen los entendidos en estas cosas del urbanismo que desde que se aprueba un proyecto hasta que se levanta la primera 
grúa pasan al menos cinco años. Dentro de ese tiempo, el denominado centro tradicional estará agonizante. Las viviendas 
en su mayor parte están ocupadas por gentes mayores y ello se ha traducido en mucha menor actividad comercial. El 
Plan de Reforma Interior –PRI- llega tarde, al final de una legislatura muy poco fructífera por culpa de las desavenencias 
entre Izquierda Unida y el PSOE. En los cuatro años anteriores –de 1999 al 2003- tampoco hubo valentía ni voluntad de 
desarrollar urbanísticamente la zona de Luvi y sus alrededores. El gobierno local se dedicó a vivir de la renta de los planes 
parciales anteriores que han desembocado en un transvase de habitantes de una zona del pueblo a otra con el agravante 
de una importante pérdida de suelo.

H.N.

Calle Gabriel Payá un domingo.
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Nos viene a la memoria una 
conversación escuchada por 
casualidad hace años entre el 
alcalde de entonces, Vicente 
Maestre, y el arquitecto munici-
pal, Jesús Quesada. Este último 
advertía a la primera autoridad 
local sobre lo peligroso que 
podría resultar potenciar otras 
zonas del pueblo con servicios 
públicos o establecimientos co-
merciales si, al mismo tiempo, 
no se cuidaba adecuadamente 
el centro tradicional de la pobla-
ción. Visto lo visto los sucesivos 
responsables municipales hicie-
ron caso omiso a las adverten-
cias y se dedicaron a mimar a la 
clientela, a buscar a toda costa 

el voto de los habitantes de la 
amplia zona de expansión situa-
da al oeste del casco urbano. En 
muy pocos años se ha pasado 
de ser zonas marginadas de ser-
vicios e infraestructuras a con-
vertirse en constante trasiego de 
vecinos y en el motor comercial 
de toda la población. Nos refe-
rimos a las avenidas de Madrid, 
de Felipe V y de Reina Sofía, a 
la calle la Mancha o la zona de 
las Chimeneas. Áreas urbanas 
que también tienen a la vuelta 
de la esquina todos los servicios 
públicos.

Al mismo tiempo que esto 
ocurría, el centro tradicional se 
vaciaba de viviendas ocupadas 

y de comercios. Está ocurrien-
do lo mismo que en su día pasó 
con el casco antiguo, viviendas 
vacías y prácticamente casi sin 
ningún comercio. Querámoslo o 
no, al casco antiguo lo salvó de 
su degradación los vilipendiados 
cuartelillos y al centro tradicional 
le va a ocurrir lo mismo para des-
gracia de los que defienden – y 
creen- que un pueblo sin centro, 
sin un punto de referencia, pier-
de su identidad. 

Todos estamos de acuerdo en 
que se deben tomar medidas, que 
el Plan de Reforma Interior puede 
ser una solución siempre y cuando 
no se produzca una fractura entre 
el centro y la urbanización de Luvi 
y alrededores. Viendo las fotogra-
fías virtuales que ha difundido la 
concejalía de Urbanismo parece 
que esa fragmentación se va a 
producir porque así se muestra 
en el diseño. Otra cosa es que lo 
mostrado no se corresponda con 
lo que se va a llevar a cabo. Tam-
poco se debe permitir que hayan 
vecinos damnificados. El urbanis-
mo no tiene que ser depredador 
e insensible. Debe ser armónico e 
integrador.

Mucho nos tememos que, des-
graciadamente, los que tienen la 
responsabilidad de gobernarnos 
han llegado tarde. Yendo las cosas 
bien –según dicen- en cinco años 
no comenzará a ejecutarse el plan. 
Y tendrán que pasar dos o tres 
para que las nuevas viviendas se 
ocupen. Para esa fecha la edad de 
los residentes en la zona habrá au-
mentado de manera sensible. Mu-

chos de los comercios habrán des-
aparecido y el ambiente será cada 
vez menos alegre y más triste.

Como en tantas otras cosas, 
los que tienen la responsabilidad 
de gobernarnos también han fa-
llado en esta ocasión. Hace ya 
seis años que desde esta publi-
cación venimos advirtiéndolo 

de manera reiterada y repetitiva 
pero nadie nos hizo caso. Prima-
ron los intereses urbanísticos yt 
especulativos. El tiempo, una vez 
más, desafortunadamente, nos 
ha dado la razón. Algunos polí-
ticos, como el caso que nos ocu-
pa, llegan tarde a todos los sitios. 
A todos menos a uno. A la hora 
de cobrar son extremadamente 
puntuales y diligentes.  ■

Desde hace años, la muer-
te del centro del pueblo era 
una crónica anunciada. Ha 
sido motivo de comentarios 
vecinales, de artículos en los 
medios de comunicación y 
de opiniones de personas 
preocupadas por el futuro 
de su pueblo. Todos lo ad-
vertían y los políticos de los 
últimos gobiernos miraban 
hacia otro lado o escondían 
la cabeza. ¿Por qué esa acti-
tud y por qué no se puso re-
medio cuando lo tenía y era 
mucho más fácil que ahora?. 
¿Qué intereses existían para 
que las soluciones vayan a 
llegar tan tarde?. ¿Qué paso 
cuando la concejalía de Ur-
banismo estaba en manos 
de Izquierda Unida? ¿Hubo 
desidia o algo más? 

ESTABA ANUNCIADO Lo único que 
funciona en el centro 
son las oficinas 
bancarias y algún 
comercio puntual. 
De modo paulatino 
y constante han 
ido desapareciendo 
establecimientos 
y habitantes.

El urbanismo no tiene 
que ser depredador 
e insensible. Debe 
ser armónico e 
integrador.

La calle Luis Chorro un día por la tarde.
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AL DÍA

ASALTAN LAS CASAS 
DESALOJADAS DE 
LA CALLE NORTE 

Extrañamente a lo que se esperaba en todos los secto-
res sociopolíticos de la población, el Tribunal Superior de 
Justicia de la Comunidad Valenciana ha fallado a favor 
del Ayuntamiento en el asunto de las indemnizaciones a 
una parte de los antiguos propietarios de los terrenos del 
Polígono de les Pedreres. Pese a todos los informes fa-
vorables (de los antiguos propietarios), del Catastro, del 
Tribunal del Justiprecio y de otros organismos, el TSJ ha 

dado la razón al Ayuntamiento en este polémico asunto. 
El equipo de Gobierno tenía tan poca confianza en ganar 
el pleito que había preparado una partida presupuesta-
ria para hacer frente a la indemnización. El giro dado en 
el proceso ha sido todo un éxito para los abogados y 
técnicos del Ayuntamiento y todo un fracaso para el ga-
binete de abogados que presuntamente defendían a los 
vecinos. ■

Los vecinos que hasta hace unos meses ha-
bitaban en las viviendas de planta baja de la 
calle Norte, viviendas expropiadas y desaloja-
das ante el nuevo plan de remodelación y am-
pliación de esta zona, han denunciado a esta 
redacción la falta de sensibilidad que muestran 
los responsables municipales ante los asaltos, 
incendios y otros actos vandálicos que un gru-
po de gamberros lleva a cabo en estas casas. 
Las personas que han habitado durante varias 
décadas en estas viviendas se muestran per-
plejos ante la total pasividad del gobierno local 
que debería haber llevado a cabo la demolición 
de estas casas y evitar de esta forma los con-
tinuas actos de vandalismo que lamentan los 
vecinos pues éstos han sido sus hogares y en 
donde han visto crecer a sus hijos.

Denunciamos una vez más que los responsa-
bles municipales no toman cartas en el asunto 
en situaciones que precisan de una rápida solu-
ción. No nos explicamos cómo no se muestran 
sensibilizados ante estos hechos que provocan 
entre los vecinos que habitaron en esta calle, 
un comprensible malestar. Éstos han indicado 
que desde el Ayuntamiento tuvieron mucha 
prisa en expropiarles y desalojarles de sus vi-
viendas, sin embargo ahora no tienen ninguna 
prisa para proceder a su derribo y permiten que 
personas sin escrúpulos utilicen estas casas, an-
taño sus hogares, para actos vandálicos. ■

EL TSJ SORPRENDE CON UNA SENTENCIA 
FAVORABLE AL AYUNTAMIENTO EN LES PEDRERES

Interior de una de las viviendas de la calle Norte.
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AL DÍA

EL DOCTOR DAVID ESTEVE IMPARTIÓ UN CURSO DE PERIODONCIA 
E IMPLANTES PARA HIGINIESTAS DE TODA LA PROVINCIA 

El pasado 3 de marzo, el odontólogo y director médico 
del Instituto Implantológico Dental de Petrer, David Esteve 
Colomina, ofreció en el salón de actos de la Casa del Fes-
ter, un curso de periodoncia e implantes para auxiliares e 
higienistas dentales llegadas desde varias localidades de la 
provincia de Alicante. Durante toda la mañana del sábado 
setenta profesionales siguieron atentamente los consejos 
y recomendaciones que el doctor Esteve impartió. Se hizo 
hincapié en la nocividad del tabaco que produce en la ca-
vidad bucal halitosis, irritación, falta de curación de las he-
ridas, pérdida prematura de los dientes e incluso cáncer. En 
el curso impartido se resaltó la importancia de una correcta 
higiene dental, como el mejor aliado de la salud, el trata-
miento dental más eficaz y el más barato. Es importante 

saber que la eliminación de la placa bacteriana y demás 
detritus se acumulan en la superficie de los dientes y de las 
encías y provocan caries  y enfermedades periodontales. 
La regla de oro para tener una dentadura y una boca sana 
es el cepillado e hilo dental a  diario y una visita al dentista 
cada seis o doce meses.

En el curso especializado se indicó que los implantes 
dentales son el tratamiento más agradecido, eficaz y 
duradero para sustituir dientes ausentes. Además, se 
trató sobre la responsabilidad que todos tenemos con 
los niños. El odontólogo David Esteve, dijo a este res-
pecto: “si los padres se cepillan los dientes, los niños les 
imitarán y eso es un seguro de salud dental para toda 
la vida”. ■

David Esteve, minutos antes de iniciar el curso sobre periodoncia e implan-
tes dentales.

El aforo del salón de actos de la Casa del Fester acogió a setenta higienistas 
dentales de toda la provincia de Alicante.
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Teníamos una vaga referencia 
del enclave, con dos grandes tér-
minos como referencia: el Palo-
maret y el Barranc del Vidre. Y 
pensamos que todo cuadraba, 
si hay un sitio en Petrer desco-
nocido, es éste. Olvidada es otro 
adjetivo adecuado a esta zona 
que se ha mostrado ingoberna-
ble, maldita, por encima de las 
voluntades de quienes en estos 
últimos treinta años han inten-
tado habilitarla para la presencia 
humana. Ubicado en un paraje 
bonito, pero bastante lejano res-
pecto al núcleo urbano del pue-
blo, el Palomaret ha sido mirado 
desde diferentes perspectivas y 
políticas: simple urbanización, 
paisaje protegido, zona de cha-
lets, campo de golf… Por una 

razón u otra, nada ha llegado a 
cuajar y hoy es suelo urbanizable 
abandonado y olvidado. Nicolás 
Sánchez Velasco es uno de los 
primeros en la genealogía de esa 
historia de cierta maldición y des-
gracia, uno de los casi doscientos 
asturianos que en la década de 
los sesenta compraron terre-
nos con la esperanza (y tal vez 
la promesa) de edificar la zona: 
“Yo lo he visto nacer, yo fui de 
los primeros que se compró un 
terreno ahí para hacer una urba-
nización, aproximadamente unas 
cien hectáreas. Es una historia 
muy larga… Si se hubiese hecho 
algo, hoy sería un jardín. Éramos 
todos asturianos, casi doscientos, 
la hubiéramos plantado toda de 
árboles, prados, hubiéramos he-
cho una recreación de Asturias. 
Lo teníamos todo pensado, pero 

el ayuntamiento no nos dio per-
miso. Nunca nos los dieron: nos 
vendieron el terreno y luego no 
pudimos hacer nada. Pero tengo 
muy buenos recuerdos: el cha-

let lo levanté yo entero y estuve 
treinta años allí”. 

La inversión de este ovetense, 
que llegó a ser uno de los joye-
ros más conocidos de España, 

Luis H. Villaplana Yáñez

Tierras olvidadas
Poca gente conoce la bocamina del Palomaret y los intentos históricos de habilitar la zona 

como núcleo poblacional

Mi experiencia personal es que la gente de Petrer se preocupa por su localidad. Este escrito, como otros tantos, empezó 
cuando un ciudadano se acercó hasta nuestras oficinas a hablarnos de la bocamina del Palomaret, de la que decía se 
perdía un buen caudal de agua. Agua y pérdida son dos conceptos que simplemente no pueden permitirse ir unidos en 
nuestra provincia, cada día más seca. Así que nos pusimos a investigar.

Ubicado al inicio del Barranc del Vidre, el agua de la bocamina del Palomaret se encauza a 
través de un puente que todavía se conserva bien.
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fue decidida (más de cinco mi-
llones de la época), y recuperó 
toda una estructura hídrica de 
principios de siglo que había a 
la derecha del Barranc del Vidre. 
Accediendo a través de la ca-
rretera que hay bajo del Rincón 
Bello (Racó del Xolí) pudimos ver 
su trabajo: “cuando llegamos 
estas tierras eran baldías. Nece-
sitábamos agua, así que aprove-
chamos la canalización que había 
hecha, la limpiamos y la pusimos 
en marcha, e hice un embalse 
nodriza para guardar todo esta 
agua de 20.000 metros cúbi-
cos”. La canalización sorprende 
por la anchura de la boquera y 
por lo larga y trabajada que está, 
y la precede una modesta pero 

cuidada y accesible red de túne-
les y pasos subterráneos. Todas 
estas estructuras ya estaban en 
obra original: “limpiar el canal 
nos costó mucho, ya que estaba 
descubierto y lleno de tierra de 
muchos años sin limpiar, pero lo 
recuperamos porque estaba muy 
bien hecho. Incluso los túneles, 

todo lo pusimos en marcha. Yo 
solicité a la Confederación Hidro-
gráfica aprovechar esa boquera, 
ponerla en marcha y me lo con-
cedieron”.

Esta construcción aprovecha-
ba el agua de la rambla. Una 
rambla que, a mitad del reco-
rrido de la boquera, muestra 
también su historia, concretada 
en los tres metros de alzada de 
un enorme muro que la cruza. 
Es uno de los parats (hay dos 
o tres más en el mismo curso) 
que en 1982 se hicieron como 
consecuencia de las inundacio-
nes de la Rambla de Les Ovelles 
en Alicante, ya que la Rambla 
del Vidre, en su larga extensión, 
pasa por delante de Foncalent 
y acaba precisamente en el Ba-
rranc de les Ovelles en la capital 
de la provincia. Nicolás, de 88 
años, recuerda también cómo 
subían los camiones cargados 
de cemento y de materiales para 
la construcción por la carretera 
de Agost, una de las primeras y 
más importantes que se realizó 
en Petrer durante la Transición. 
Aquellos años eran el ocaso de 

lo que debió ser una de las épo-
cas más animadas de la zona: 
“recuerdo los cuatro primeros 
chalets con vecinos. Nosotros 
aprovechamos el agua y todo 
la inversión que realizamos; du-
rante los setenta y principios de 
los ochenta teníamos plantadas 
doce mil parras con espaldera 
de uva de mesa, y además del 
embalse grande, levanté dos 
más, uno enfrente de mi casa y 
otro auxiliar, que nunca llegué 
a forrar, un poco más bajo del 
nodriza, a donde subía el agua 
mediante una bomba.” 

Fue este embalse auxiliar el 
que nos puso en la pista de la 
bocamina del Palomaret. Bue-
no, vale, también las palabras 
de Nicolás: “y respecto a la 
mina, ahí también había hecho 
un paso por el barranco, que 
llevaba el agua a unos regadíos 
y a unas plantaciones que de-
bía haber más abajo, práctica-
mente ya en Agost. Según me 
enteré, la obra original era de 
la misma familia que realizara 
la conducción de la boquera, 
los Navarro. Pues bien, yo tam-
bién aproveché esta canal de 
agua caballera de la mina. Nos 
costó un pastón, ¿sabes? Apro-
vechábamos el agua de la mina 
y el agua del barranco desde el 
principio, incluso antes de habi-
litar la canaleta de la mina te-
nía una manguera de doscien-
tos metros para coger agua”. 
La bocamina del Palomaret se 
encuentra prácticamente al ini-
cio del Barranc del Vidre, pero 

a unos cincuenta metros ya se 
filtra agua y se forman peque-
ños charcos. La bocamina se 
eleva sobre un paramento muy 
grande, de piedra cual ribazo, 
y con unos pequeños peldaños 
de piedra para subir sin proble-
mas. La obra se completa con 
un puente muy antiguo de tres 
columnas, una el centro y dos 
soportes a los lados. La base 
es de hierro, pero ha sido arre-
glada y cubierta de cemento. 
La canal de este puente, en la 
misma bocamina, se encuentra 
con agua y en buen estado (casi 
esperamos ver el agua discurrir 
por el cauce hasta el pequeño 
embalse que realizara Nicolás, 
pero antes de llegar al mismo 
ha de cruzar otro puente, hoy 
derrumbado por el centro), lo 
que ha llevado a alguno ha ha-
cerse algún pequeño escondrijo 
(“barraqueta”) con ramas de 
pino y demás vegetación para 
contemplar los pájaros que acu-
den a beber. Nos llamó la aten-
ción la abundante vida vegetal 
(muchas plantas aromáticas) 
y animal (vimos una pareja de 
conejos, perdices, un mochuelo, 
grajillas…), a pesar de la seque-
dad del terreno.

Explota algún artilugio bélico 
en las cercanías y el viento trans-
porta el sonido hasta el cauce de 
la rambla. Situado entre el suelo 
urbanizable del Palomaret, que 
se extiende a al este,  y la zona 
de tiro del ejército español (a la 
que se le da un intenso uso) al 
oeste, 450 hectáreas en el Clop 

El Palomaret 
ha sido mirado 
desde diferentes 
perspectivas y 
políticas: simple 
urbanización, 
paisaje protegido, 
zona de chalets, 
campo de golf...

Esta construcción 
aprovechaba el 
agua de la rambla, 
concretada en los 
tres metros de 
alzada de un enorme 
muro que la cruza.

La boquera destaca por la anchura y lo sólido de su estructura.
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del Llop de terreno peligroso 
y prohibido, este entorno de 
asombrosa arquitectura hídrica 
y desafortunada historia se ha 
quedado fuera del entorno local 
que hace unos meses se decla-
rara como paisaje protegido. Su-
ponemos que por su localización 
comprometida (una pequeña 
franja de terreno entre monto-

nes de hectáreas con otros inte-
reses), su cercanía a Agost y su 
desconocimiento por gran parte 
del pueblo, este terreno del es-
tado nos recuerda, con la enor-
me balsa que levantara Nicolás 
llena de cañas y la boquera nue-
vamente llena de polvo y tierra, 
aquello que pudo ser y no fue. 
Mientras volvemos a escuchar 

la presencia de las fuerzas mili-
tares, y aunque evidentemente 
pidamos la rehabilitación de la 
zona y su obra de más de un 
siglo, pensamos más en el infor-
tunio que en la dejadez.

Del Palomaret y del Barranc del 
Vidre volveremos a escuchar ha-
blar, aunque no apostamos a que 
sea por la pérdida de agua de la 

citada bocamina, ya que tampo-
co sale tanta -aunque sí la sufi-
ciente para llevar a nuestra fauna 
mayor (jabalís y arruis) a acercar-
se a beber y dejar sus pisadas en 
el barro-. Así que a la espera de 
nuevos acontecimientos, puede 
el lector comprobar el estado de 
esta obra, testigo mudo de tan-
tos esfuerzos infructuosos. ■

El parat de la imagen se realizó para evitar inundaciones como la que sufrió Alicante en 1982. 
No en vano, el Barranc del Vidre continúa hasta el Barranc de les Ovilles, ya en la capital.

El segundo puente de la conducción de la bocamina del Palomaret se encuentra en la 
actualidad partido por la mitad.
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Mentiras arriesgadas

Las familias numerosas de la población no tienen ningún tipo de ayuda por parte del 
Ayuntamiento a diferencia de numerosas poblaciones de la Comarca y de otras Comunidades

 La natalidad en nuestro país 
comenzó a descender de manera 
importante a partir del año 1.975, 
en primer lugar como conse-
cuencia de la coyuntura econó-
mica y también por una nupcia-
lidad que ha ido disminuyendo 
notablemente. Actualmente el 
50% de las parejas españolas 
optan por tener un único hijo 
ante la falta de ayudas por parte 
del Estado que aporta 250 euros 
por cada niño que nace (solo a 
las madres que estén dadas de 
alta en la Seguridad Social) fren-
te a los 6000 euros que el Esta-
do alemán ofrece. La reducción 
de los natalicios desequilibrará, 
dentro de 25 años, los presu-
puestos de las atenciones sanita-
rias en este denominado Estado 
del Bienestar. Será la inmigración 
quién mantendrá los 40 millo-
nes de españoles, inmigración 
que vendrá, en la mayor parte 
del norte de África y en menor 
número del este de Europa y de 
Iberoamérica. Pero centrémonos 
en la Asociación Local de Fami-
lias Numerosas que hace todo lo 
que está en sus manos para ob-
tener subvenciones y ayudas por 
parte del Ayuntamiento que por 
el momento no se ha mostrado 
sensibilizado hacia este colectivo 

que se reúne en la sede social de 
la Asociación de Vecinos Miguel 
Hernández en el número 1 de la 
Plaza de Dalt, todos los miérco-
les, con horario de tres y media a 
cinco de la tarde.

La solicitud presentada de-
manda una serie de subvencio-

nes para la adquisición de libros 
de texto, para las actividades 
culturales: teatro, escuelas de 
verano y contratación de acti-
vidades para niños. Descuentos 
en transportes públicos, des-
cuentos en las tasas de basura 
y alcantarillado, descuentos en 
impuesto de circulación de ve-
hículos y descuentos o incluso 
exenciones en las cuotas del 
Polideportivo y demás depor-

tes ligados a este centro. Estas 
son las ayudas que la Asociación 
Local de Familias Numerosas so-
licitó al Alcalde de Petrer hace ya 
cuatro meses. A día de hoy no 
han obtenido respuesta.

LA DESAPARICIÓN DE LAS FAMILIAS 
NUMEROSAS

Decíamos que en nuestro país 
es donde menos niños nacen de 
toda Europa. De seguir así las 

cosas las familias de tres hijos, 
consideradas actualmente como 
familias numerosas (las de dos 
hijos con minusvalías del 33%, 
también lo son) y las de siete a 
diez hijos calificadas como fami-
lias “especiales”, desaparecerán, 
en los próximos años. Está claro 
que una pareja o matrimonio 
con un sueldo como único ingre-
so tiene serias dificultades para 
llegar a fin de mes. Los gastos 

En Petrer existe la Asociación de Familias Numerosas del Vinalopó en la que están integradas 16 familias. Este colectivo 
solicitó al Alcalde, José Antonio Hidalgo López, el pasado 24 de noviembre del 2006, una serie de subvenciones que 
deberían haberse incluido en los presupuestos locales del 2007. Han transcurrido ya cuatro meses y la solicitud presentada 
está a día de hoy sin contestación. Los responsables municipales pasan del tema. Pero además, también pasan de las 
normas y de las Leyes, pues las familias numerosas tienen derecho a una reducción en el IBI, bonificación que sí se aplica 
en poblaciones como Monóvar, Elda, Monforte del Cid, Novelda, Orihuela, Salinas, San Vicente del Raspeig o Villena, 
pero que paradójicamente, y nadie sabe por qué, en Petrer no se lleva a cabo. Ante estos hechos es evidente que los 
representantes políticos mienten cuando afirman que hay que apoyar a las familias. Y también mienten cuando dicen 
estar preocupados ante el descenso de la natalidad en España, el más importante de toda Europa.

 Concha Romero

La natalidad en 
España se apoya 
con 250 euros 
pero solo para las 
madres que estén 
dadas de alta en la 
Seguridad Social, 
frente a los 6000 
euros que ofrece 
el Estado Alemán 
por cada natalicio. 

Las familias numerosas se han agrupado en Petrer en una asociación.
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de comida, ropa, libros, zapa-
tos, material escolar e hipote-
ca de la casa complican la vida 
económica de estas familias a las 
que ya no les queda dinero para 
peluquería, rebajas, cine o capri-
chos y mucho menos para va-
caciones, una verdadera misión 
imposible. (Según los informes, 
cada hijo menor de edad conlle-
va unos gastos anuales de cinco 
mil euros). Es evidente que no se 
presagia un buen futuro para los 
que desean tener una familia de 
tres o más hijos en este país que 
no apoya ni ampara, ni a éstas, 
ni tampoco a otras familias con 
menor número de hijos. Si com-
paramos el impulso a la natali-
dad que ha dado Alemania con 
aportaciones de 6000 euros por 
cada natalicio frente a los irriso-
rias 250 euros que aquí reciben 
las mujeres, comprobamos que 
hay cosas que nunca cambian, 

porque es evidente que España 
sigue siendo diferente. 

Para conocer la realidad de las 
familias numerosas de Petrer he-
mos hablado con Paqui Poveda 
Ferrándiz, una higienista dental 
de 37 años, que preside la citada 
Asociación. Tras tener a su pri-
mera hija y transcurridos cuatro 
años dio a luz a dos gemelos que 
ahora tienen diez años. Un trago 
muy duro de pasar en los prime-
ros meses, según dice, y que le 
provocó incluso un problema de 
salud con el consiguiente ingreso 
hospitalario. La vida le cambió 

por completo. Se inició una nue-
va etapa asumiendo los impor-
tantes cambios en la familia y las 
constantes necesidades que no 
han parado hasta este momento. 
“Las familias formadas por tres o 
más hijos nos encontramos con 
serias dificultades económicas 
para salir adelante. En mi caso 
trabajamos mi marido y yo pero 

cuando nacieron los gemelos es-
tábamos los dos en paro y fue 
realmente muy duro. A mi cuan-
do el ginecólogo me dijo que 
estaba embarazada de dos niños 
creí morirme porque la situación 
en casa no era para tirar cohetes. 
Tuvimos una gran ayuda por par-
te de la familia y especialmente 
de algunos de nuestros mejores 
amigos, me emociona recordar 
el día que vinieron a casa con 
una caja de cartón enorme, era 
un cumpleaños y yo pensé que 
dentro había algún juguete o 
uno de esos peluches gigantes, 

cual fue nuestra sorpresa al abrir 
el envase y empezar a sacar bo-
tes de leche, paquetes de azúcar, 
pasta, arroz, zumos, en fin todo 
tipo de alimentos que nos llena-
ron los armarios de la cocina du-
rante muchas semanas. Yo esto 
no lo voy a olvidar en la vida y 
ahora siento que debo  ayudar a 
muchas familias que pasan por 
muy malos momentos. La Aso-
ciación ha pedido al Alcalde sub-
venciones que no son cuantiosas 
y que no suponen un excesivo 
desembolso para las arcas mu-
nicipales, pero por ahora no nos 
ha contestado todavía. Por otra 
parte, es incomprensible como 
en otras ciudades de la Comar-
ca los Ayuntamientos hacen una 
reducción en el recibo de la con-
tribución a las familias numero-
sas y aquí no se aplica esa boni-
ficación. Otro tema es el de los 
libros, en Novelda, los libros de 

texto para las familias numerosas 
son gratuitos, como también lo 
son en otras Comunidades pero 
aquí en Petrer NO SON gratui-
tos. Todo esto nos hace pensar 
que le importamos bien poco a 
los que nos gobiernan, pero va-
mos a seguir luchando por nues-
tros derechos. Quiero añadir que 
la ayuda de Pascual Díaz cuando 
lo hemos buscado ha sido inme-
diata, ágil y eficiente, es el único 
representante municipal que nos 
ha echado una mano y no nos 
ha ignorado y esto debemos de 
mencionarlo para que la gente 

lo sepa. Nosotros no da igual 
que los concejales sean de uno 
u otro partido, sólo queremos 
que como en otras poblaciones 
se nos preste la ayuda que la Ley 
establece”.       

A nivel privado han conseguido 
una serie de descuentos en super-
mercados, talleres de reparación 
de automóviles, etc, pequeños 
granos de arena que hacen más 
llevadero el importante gasto 
mensual. 

Decíamos anteriormente que las 
vacaciones son para estas familias 
una misión imposible, es por ello 
que se conforman con alguna que 
otra salida como la que están pre-
parando para el día 25 de marzo, a 
Valencia. También se está organi-
zando un viaje para el mes de oc-
tubre, convivencias que fomentan 
la amistad, tanto entre los padres 
como entre los chavales. 

Paquí, indica que es muy impor-
tante que los asociados acudan a 
las reuniones para que se debatan 
los temas y para que estén infor-
mados de los numerosos trámites 
que se llevan a cabo para recabar 
ayudas. Cuesta organizar todo 
esto, hacer las llamadas y los con-
tactos y llevar adelante la Asocia-
ción. Me pide que haga un llama-
miento para que todos colaboren 
y para que se impliquen más. Por-
que es mucho trabajo para una o 
dos personas. Y es una labor que 
se hace por el bien de todos.                                  

Para más información llamar al 
teléfono 646 349 647. ■

Las familias 
numerosas tienen 
por Ley una 
reducción en el IBI, 
bonificación que 
incomprensiblemente 
no se aplica en 
Petrer, a diferencia 
de otras localidades 
de la Comarca y de 
otras Comunidades.

Este colectivo local 
presentó el pasado 
mes de noviembre 
una instancia en el 
registro municipal 
dirigida al Alcalde 
pidiendo una 
serie de ayudas y 
subvenciones que 
se deberían haber 
incluido en los 
presupuestos del 
2007. A día de hoy 
no han recibido 
contestación.

Integrates de la asociación, durante un día de convivencia.



04/2007 petrermensual16

Coge el dinero y corre 
El alcalde consiente que Loli Pérez “vegete” en sus delegaciones mientras continua 

cobrando el sueldo como liberada

José Antonio Hidalgo no ha tenido la valentía de cesarla cuando es de dominio público 
que no cumple con sus obligaciones

Hay quien va más lejos y ase-
gura que el auténtico culpable 
de esta situación irregular es el 
propio alcalde que no ha teni-
do la valentía de cesarla de sus 
delegaciones o de privarla de 
los beneficios de ser una de los 
dos liberados de Izquierda Uni-
da en el Ayuntamiento. Méritos 
ha hecho más que suficientes. 
Aunque, a decir verdad, lo de 
Loli Pérez se venía venir, sin em-
bargo, los últimos dos años de 
la actual legislatura han sido de 
auténtico escándalo. Ha sido la 
responsable de las delegaciones 
de Educación, donde ha tenido 
auténticos problemas con la co-
munidad educativa, y de Desa-
rrollo Económico. En las dos de-
legaciones se ha limitado a cubrir 
el expediente, a hacer lo menos 
posible y, por supuesto, a no po-
ner en marcha iniciativas de los 
propios empleados de la Con-
cejalía. Funcionarios de distintos 
departamentos que directa o 
indirectamente han tenido algo 
que ver con ella son unánimes 
a la hora de valorar su trabajo 
como nefasto, especialmente 
durante los dos últimos años. In-
cluso se han alzado voces dentro 

del grupo de concejales de IU y 
de la propia coalición exigiendo 
una solución a esta situación tan 
irregular. Pese a todo ello, el al-
calde, con potestad para hacerlo, 
no ha tomado ninguna medida. 
Un simple decreto habría puesto 
las cosas en su sitio y la primera 
autoridad hubiera ganado credi-

bilidad. Ahora está por los suelos 
y su presunta honradez en entre-
dicho.

José Antonio Hidalgo es cóm-
plice de una irregularidad que le 
va a salpicar. Lo más honrado 
para la concejala de Izquierda 
Unida es haber dimitido si ya 
no le ilusionaba la vida política 

ni la gestión de sus respectivas 
delegaciones. Durante todo este 
tiempo ha estado vegetando y 
esperando a que llegara el final 
de mes para pasar por caja. Es 
más, cuando termine la legisla-
tura continuará cobrando de las 
arcas públicas porque tendrá de-
recho a dos años de desempleo. 

Hace unos días Izquierda Unida presentaba su lista electoral de cara a los próximos comicios municipales. Loli Pérez, 
llamada a ser sucesora de José Antonio Hidalgo al frente de la coalición no estaba. El Coordinador de la coalición pasaba 
de puntillas sobre el tema. Era un secreto a voces que la delfín de IU no repetiría. Desde hace dos años está vegetando 
en sus delegaciones, no atiende a los medios de comunicación, no asiste a las comisiones informativas y va a su aire. 
Eso sí ha aprovechado el tiempo, está estudiando protocolo en la Universidad donde asiste a clases casi diarias. Primero 
acudía por las tardes pero ahora también lo hace algunas mañanas. Aprovechar la política para estudiar es muy loable 
pero no a costa de las arcas públicas. Loli Pérez está liberada y por un trabajo que no realiza cobra al mes 2.174 euros 
(360.000 pesetas). En este asunto se está cometiendo un fraude con el consentimiento y el beneplácito del alcalde, José 
Antonio Hidalgo, su mentor.

N.G.

Loli Pérez en una sesión plenaria, el pasado verano.
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En una falta de respeto total ha-
cia los ciudadanos no se ha dig-
nado a atender a los medios de 
comunicación pese a la reiterada 
insistencia de estos.

Decíamos que lo de Loli Pérez 
se veía venir. Lo veían todos me-
nos los de su propio partido. De 
secretaria de grupo pasó a con-
cejala y ese cambio de estatus 
no lo supo digerir, se le atragan-
tó el poder. Además, realizó su 
gestión a base de consignas, sin 
criterios, sin lógica y sin ningún 

ánimo de servir al pueblo. Sirvió 
a su partido y, sobre todo, a su 
ego y se granjeó enemigos allí 
donde estuvo. Sus resultados al 
frente de todas las delegaciones 
que ha ostentado se han conta-
do con rotundos fracasos y con 
una sensación, por parte del fun-
cionariado y colaboradores, de 

tierra quemada. Lo que ha toca-
do lo ha c…  Así de claro y de 
contundente.

La etapa más oscura y menos 
ilusionante de la oficina técnica 
de Urbanismo coincide con el 
mandato de Loli Pérez al frente 
de esta delegación. No hubo nin-
gún tipo de sintonía entre ella, 
los técnicos y el resto de personal 
adscrito al departamento y eso 
se tradujo en una falta de ges-
tión y un distanciamiento entre 
la Administración y los adminis-
trados. Puso estrictos horarios de 
atención al público y continuó su 
tónica de no fiarse de nadie, ni 
siquiera de los que teóricamen-
te deberían ser sus más cercanos 
colaboradores. Su mayor logro 
fue la urbanización Guirney/San 
Rafael con unas calzadas tan es-
trechas que los autobuses y ca-
miones casi no caben, con unas 
aceras enormes y sin plazas de 
estacionamiento. Se olvidó de 
que había un cementerio y no 

se realizaron los correspondien-
tes accesos. La mencionada ur-
banización ha quedado como 
muestra de lo que nunca se debe 
repetir, como un cúmulo de des-
propósitos.

En Medio Ambiente también se 
lució. A parte de no aportar nada 
nuevo, los días del árbol se salda-

ron con sucesivos fracasos. Por 
falta de cuidados, por no acotar 
el terreno y por graves equivo-
caciones la mayoría de los pinos 
plantados por niños y adultos se 
secaron. Pero lo que se llevó la 
palma fue el gravísimo atentado 
ecológico sufrido en Catí, don-

de abrieron varios caminos que 
pretendían ser el germen de una 
urbanización. A los dos días tuvo 
conocimiento de un sospechoso 
movimiento de tierras pero tardó 
seis más es mandar al inspector 
a paralizar la obra ilegal y eso 
que la coordinación entre Medio 

Ambiente y Urbanismo debería 
ser total porque era concejala de 
ambas delegaciones. El asunto 
todavía colea y está sin solucio-
nar. Por otra parte, tuvo el triste 
honor de sepultar bajo su man-
dato el proyecto turístico de “Isla 
de Ineterior” que debía promo-
cionar turísticamente a todos los 

pueblos de nuestro entorno.
En la delegación de Medios de 

Comunicación hay un antes y un 
después de la irrupción de Loli 
Pérez en esta preciada Conceja-
lía. Durante el tiempo que osten-
tó la responsabilidad política del 
semanario El Carrer y de Radio 
Petrer convirtió a ambos medios 
en instrumentos de propaganda 
de Izquierda Unida. Hasta sus ac-
tuales socios de gobierno (PSOE)  
demostraron con un minucioso 
estudio la utilización que se ha-
bía hecho de ambos medios pú-
blicos. El resultado no se dejó es-
perar, en menos de tres años las 
ventas de El Carrer descendieron 
un cuarenta por ciento y la au-
diencia de la radio local cayó un 
porcentaje similar. Es más, tuvo 
la desfachatez de reconvertir el 
puesto de director técnico en un 
cargo de confianza. Es decir, al 
socaire del partido ganador. Que 
flaco favor le hizo a la libertad 
de expresión y a la independen-
cia periodística. Y todo ello con 
el aliento y el apoyo de su gran 
mentor, José Antonio, el alcalde 
que engañó a la izquierda, y lo 
sigue haciendo. ■

Durante años la izquierda 
fue el paradigma de la hon-
radez, de la honestidad y de 
la incorruptibilidad. Por su-
puesto que Loli Pérez no lo 
es por una sencilla razón: de 
las arcas públicas recibe un 
sustancioso salario por no 
gestionar unas determinadas 
delegaciones y por incumplir 
con una serie de obligacio-
nes como cargo público. Re-
cibe la nómina pero no cum-
ple con su cometido y eso es 
muy grave. El alcalde lo con-
siente y es más grave toda-
vía. También son cómplices 
los militantes/simpatizantes 
y de manera especial aque-
llos que, estando vinculados 
a Izquierda Unida, también 
lo están a los movimientos 
cristianos. Nos están roban-
do y nadie dice nada. 

LA HONRADEZ DE 
IZQUIERDA UNIDA

Acude a la 
Universidad por 
la tarde o por la 
mañana, no le da 
cuentas a nadie y 
tiene totalmente 
abandonadas sus 
concejalías.

Al mes cobra 2.174 
euros y cuando 
deje de ser concejal 
tendrá derecho a 
dos años de caja  de 
compensación.

El alcalde ha sido siempre el principal mentor de Loli Pérez.
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Participativos bajo sospecha

La participación ciudadana en los Presupuestos Participativos baja de 
manera sustancial

Las Asambleas son fácilmente manipulables y la votación virtual estuvo 
plagada de “cosas” extrañas  

El concejal de Participación 
Ciudadana, Antonio Carrillo, lo 
ha justificado diciendo que el año 
pasado la presencia de miembros 
de la Asociación de  Padres del 
colegio Reyes Católicos fue ma-
siva para conseguir el dinero su-
ficiente para rehabilitar el gimna-
sio del colegio. Algo parecido con 
lo que ha ocurrido este año con 
los padres de alumnos de la Foia 
que se han volcado para conse-
guir dotaciones económicas para 
diversas mejoras en su centro 
docente. Cualquier colectivo 
medianamente organizado pue-
de hacerse con un buen pellizco 
de los 500.000 euros destinados 
a los Presupuestos Participativos. 
Por cierto, la partida de publici-
dad y propaganda que se destina 
para promocionar este evento es 

de las más elevadas de todas las 
delegaciones municipales.

Días antes del comienzo de las 
Asambleas Sectoriales, el conce-
jal del área reunió en el salón de 
plenos a los jefes y responsables 
técnicos de buena parte de las 
secciones y servicios del Ayunta-
miento, instándoles y animándo-
les a participar de manera activa 
aportando sus propias propues-
tas. El departamento de Servicios 
Municipales recogió el testigo y 
tras consultar con el personal im-
plicado se puso manos a la obra. 
El camión grúa del mencionado 
servicio municipal tiene tantos 
años que las piezas de repuesto 
no tienen más remedio que con-
seguirlas en los desguaces. Lo 
adquirió la Corporación siendo 
el edil socialista, Daniel Olmos, 

concejal de Hacienda. Además, 
constantemente tiene que re-
currir a los servicios de otros 
vehículos con más prestaciones 
con el consiguiente quebranto 
económico para las arcas muni-

cipales. Al menos eso decían en 
sus mensajes los que votaban a 
favor de la propuesta que com-
petía con la petición de abrir una 
puerta lateral en el recinto del 
colegio 9 d´Octubre.

Tras el primer año de euforia todos los indicativos apuntan a que los publicitados Presupuestos Participativos se desinflan, 
son muy fáciles de manipular y en la votación virtual, llevada a cabo por Internet, parece que se produjeron flagrantes 
irregularidades. Este año hubo menos participación que en anteriores ocasiones. En la asamblea de Cultura donde se 
tenían que votar las propuestas participaron solamente cinco vecinos, en la de Igualdad de Genero estuvieron presentes 
tres personas y en la de Medio Ambiente seis. Las más concurridas fueron las de Educación y Deportes con 66 y 64 
participantes en cada una de ellas. No obstante, en ninguna de las dos se llegó a las cifras del pasado año.

Antonio Carrillo en uno de sus viajes (el de abajo por la derecha).
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Al parecer, tal y como se pro-
dujeron las votaciones, se preparó 
todo de manera concienzuda, se 
buscaron apoyos tanto entre las 
personas relacionadas con este 
departamento municipal como 
por vecinos en general que veían 
con buenos ojos la adquisición 
de un vehículo especializado. Al 
menos así se interpreta obser-
vando la identidad de los que 
votaron y opinaron en la página 
petrertomaparte.es. A parte de 
las Asambleas Temáticas y de las 

Asambleas Sectoriales también se 
admitirían tres proyectos salidos 
de una votación en la red en la 
mencionada página Web. Fueron 
muchos los que optaron por esa 
modalidad a tenor de la participa-
ción que tuvo. Los que votaban 
lo hacían aportando su nombre 
completo y su número de carnet 
de identidad. Al principio en las 
valoraciones aparecía el nombre 
que había efectuado el comen-
tario. Pasados unos días se com-
probó que habían desaparecido 

los nombres de las personas que 
habían efectuado las votaciones. 
Cuando comenzaron las votacio-
nes también aparecía un gráfico 
de barras en el que se mostraba la 
evolución de los votos que recibía 
cada una de las propuestas que 
había en liza para conseguir el 
dinero necesario para realizar los 
proyectos respectivos. Sospecho-
samente, con el paso de los días 
también se eliminó dicha gráfica 
con lo que obligaba a los intere-

sados a tener que introducirse en 
cada una de las propuestas para 
ver el estado de las votaciones. 

El viernes 9 de marzo era el úl-
timo día en el que se podía emitir 
el voto, el plazo finalizaba a las 
doce de la noche. A las 11´45 de la 
mañana, al intentar registrar a un 
nuevo usuario apareció la inscrip-
ción “acceso prohibido” en ingles 
y alemán. No obstante, por la tar-
de sí se pudieron emitir algunos 
votos a favor de la propuesta de 
vehículo para servicios con total 

normalidad. En esos momentos, 
la mencionada propuesta llevaba 
a su favor una diferencia abismal 
en relación con las otras dos con 
las que competía. Así y todo, algo 
más tarde, sobre las 21´30 se in-
tentó introducir nuevos votos 
pero al inscribirse como nuevo 
usuario apareció el siguiente ró-
tulo: “no tiene privilegios para 
entrar en esta página”, se volvió 
a insistir sin éxito por espacio de 
una hora. Al mismo tiempo se eli-

minaron las pestañas de “urgen-
te” y “puede esperar” dejando 
solamente la pestaña de ver valo-
raciones. A esa hora la propuesta 
del camión grúa había sido supe-
rada por otros proyectos. 

¿Cómo es posible que si habían 
dificultades para realizar votacio-
nes la que iba en primer lugar con 
mucha diferencia perdiera final-
mente esa posición? Algo raro y 
extraño ocurrió y todo apunta a 
que la pagina web fue amañada. 
No hay ninguna otra explicación.

Evidentemente, tanto una 
modalidad (la clásica de las 
asambleas) como la virtual 
en la red son fácilmente ma-
nipulables. En la primera mo-
vilizando a colectivos afines, 
amigos o simpatizantes para 
crear un ambiente favorable. 
En la segunda entrando (los 
arrendatarios del servicio) en 
la página y alterando los resul-
tados. En ambos casos es muy 
sencillo. ■

Más de un compañero de 
corporación le ha puesto el 
sobrenombre de Marco Polo 
por la cantidad de viajes 
que realiza por toda España 
y también por el extranjero 
para explicar la experiencia 
de los Presupuestos Parti-
cipativos. Todos ellos con 
cargo a las arcas municipa-
les. Antonio Carrillo se ha 
pasado buena parte de la 
legislatura viajando de un 
sitio para otro con el fin de 
dar cumplida información, 
allí donde lo requerían, de 
sus Presupuestos Participa-
tivos. Donde no lo hacían 
(no le requerían) se ofrecía 
a ello. Buena parte de sus 
esfuerzos como concejal los 
ha dedicado a este menester. 
Probablemente su partido le 
haya castigado con un sexto 
puesto en la lista electoral 
para las próximas elecciones. 
Él esperaba ir más adelante 
en la candidatura.   

MARCO POLO

Pantalla con la página web y pasquines anunciadores de los "Participativos".
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Las noches del Centro

El Centro Excursionista de Petrer cumple cincuenta años desde su creación.                  
            Pese al tiempo transcurrido este Club deportivo sigue con su intensa actividad y 

con un número de socios en alza.

Y parece que fue ayer, dicen 
algunos. Hombres y mujeres 
adictos al montañismo, al con-
tacto siempre gratificante con la 
Naturaleza. Son los que optan 
por madrugar antes que tras-
nochar. Los que conocen los 
parajes y las montañas de todo 
el término municipal como su 
propia casa, los que respetan el 
entorno y llevan en sus mochilas 
la basura para depositarla en los 
contenedores. Estos montañeros 
y montañeras han logrado man-
tener y potenciar la actividad del 
Centro Excursionista de Petrer 
por el que han pasado ya siete 
Presidentes: Evaristo Pla Medina, 
José Mª Navarro Montesinos, 
José Medina Beltrán, Ricardo 
Montesinos Rico, Francisco Millá 
Payá, Juan Francisco Ibarra Mar-
tínez y finalmente Vicente Verdú 
Mollá. Con el paso del tiempo el 
proyecto que inició Evaristo Pla, 
ese hombre inquieto que aportó 
su trabajo y su energía en dis-
tintas áreas sociales, ha llegado 
hasta estos albores del siglo XXI, 
con fuerza y dinamismo. Recor-
demos que lo que actualmente 
conocemos como Centro Excur-
sionista de Petrer, se gestó un 28 
de noviembre de 1.957. Aquel 
día el director de la recordada 
Academia Virgen del Reme-
dio, llevó a cabo una excursión 
campestre junto a sus alumnos. 
El punto de destino fue el para-
je de El Perrió y aquella misma 

mañana se le dio nombre al re-
cién creado “Club Montañero 
Academia Virgen del Remedio”. 
La primera salida realizada fue al 
paraje conocido como Salinetas-
Colegiales, con entrada por las 
grietas de la Lloma Badá. Una 
excursión muy comentada por 
las gentes de la población que 
en aquel año contaba con poco 
más de nueve mil habitantes. 
En 1.958, con la entrada como 
Presidente de José Medina, se 
instituyó la denominación de 
Centro Excursionista de Petrer. 
La legalización de la entidad con 
sus propios estatutos e ingreso 
en la Federación Española de 
Montañismo se realizó en 1.960, 
siendo entonces Presidente José 
Mª Navarro Montesinos.  

LAS NOCHES DEL CENTRO
Hemos querido tomar el pul-

so in situ al ambiente que cada 
jueves se vive en la sede del C.E 
situado en la calle médico Anto-
nio Payá.

Son las diez y media de la no-
che y en el local de dos plantas, 
se inicia una intensa actividad. El 
actual Presidente, Vicente Verdú, 
no para. Anota, escucha, indica, 
reparte carnets de la Federación,  
atiende el teléfono. Poco a poco, 
van llegando más integrantes. 
La comunicación entre cada 
una de estas personas es alegre, 
distendida. Un hombre de me-
diana edad lleva una bolsa con 
unos puros elaborados con hojas 
de tabaco y de forma artesana. 

Me los muestra, orgulloso, me 
dice que se hacen a mano en la 
Comarca de Navarrés. Un joven 
consulta algo en internet sobre el 
último y espectacular eclipse lu-
nar. Arriba la pequeña barra del 
bar está ya animada. Vicente me 
invita a tomar una infusión. In-
tentamos charlar pero es impo-
sible. Todos le consultan alguna 
cosa, le dan una palmada en la 
espalda, se despiden... Hay un 
buen ambiente. En una mesa se 
paga por adelantado la comida 
de la marcha a Castalla que se 
realizó el pasado 11 de marzo, 
conocida popularmente como la 
Marcha de los Gazpachos con 
un trayecto de 22 kilómetros. 
Una actividad que se inició hace 

quince años y en la que partici-
pan alrededor de 80 personas.

El pasado 25 de marzo, el C.E 
también organizó, dentro de los 
actos del cincuenta aniversario, 
una carrera de montaña por las 
sierras del Cavall y el Cid, para 
seniors, juveniles y veteranos. 
Última carrera que se encuadra 
dentro del Campeonato de la 
Liga 2007 de carreras de monta-
ña de la Comunidad Valenciana.     

MÁS SECCIONES         
Hasta el año 1.985 el Centro 

Excursionista estaba conforma-
do por cinco secciones: Marchas 
y Acampadas, Veteranos, Escala-
da, Espeleología y Cultura. En la 
actualidad se han creado algunas 

La directiva de este Club deportivo gestiona un albergue maravilloso en el paraje de El Perrió, organiza marchas, viajes, 
campamentos y mantiene el mismo espíritu que su fundador transmitió a jóvenes y adultos. Este año se cumple el 
cincuenta aniversario de la creación del Centro Excursionista de Petrer que en la actualidad aglutina a cuatrocientas 
cuarenta socios. En 1.968, la Federación Española de Montañismo le concedió la medalla de bronce por los méritos 
adquiridos en la promoción de este deporte. Siete años después la misma Federación volvió a premiar al C.E petrerense, 
por ser el Club de mayor actividad montañera de toda España. 

 Concha Romero

Las noches del jueves, numerosos montañeros se dan cita en la sede del Centro.
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más y se cuenta con: Montaña, 
Escalada/Alta Montaña, Vetera-
nos, Cultura, Parapente, Astro-
nomía, Voluntariado y Medio 
Ambiente.  

En todas estas secciones han 
aparecido a lo largo de este me-
dio siglo personajes singulares 
por su personalidad y su entrega 
al montañismo. Han dejado una 
huella y un recuerdo admirables, 
entre los más populares está 
Pascual Soler Beneit “Pascuali-
co”. Ingresó en el C.E en 1.964, 
fue secretario y desarrolló una 
intensa actividad, hasta finales 
del año 2000. Nunca ha faltado 
a la tradicional marcha realizada 
desde Petrer hasta la Font Roixa 
de Alcoy, ha estado, nada menos 

que en 38 ediciones. También ha 
participado en las 32 Marchas 
Nacionales de Veteranos. En 
1.968, recibió a titulo personal la 
“Medalla del Montañismo” en 
su categoría de bronce. En 1.973 
la Diputación Provincial de Ali-
cante le hizo entrega de una dis-
tinción por haber participado en 
todas las marchas hasta entonces 
a la Font Roixa y ese mismo año 
volvió a ser distinguido con la 
medalla al montañismo, esta vez 
en su categoría de plata. El C.E 
de Petrer le otorgó el máximo 
galardón del Club “Socio de Ho-
nor”, distinción que también le 
concedió la Federación Española. 
Ha escrito sus memorias y está a 
la espera de su publicación. En 

el momento de realizar este re-
portaje se encontraba ingresado 
en el Hospital Comarcal de Elda, 
por problemas de salud. Desde 
Petrermensual, todos los que le 
conocemos le mandamos mucha 
energía para que se recupere lo 
antes posible.

Carlos Bofill, Helios Villapla-
na, Manolo Bravo, Reme Millá, 
Feliciano Maestre, Emilio Bravo, 
Carmelo Beltrán (ya fallecido) y 
un largo etc, imposible de publi-
car, se han volcado en las activi-
dades del C.E. Todos y cada uno 
de ellos con su participación y 
entrega, han hecho posible que 
esta entidad se haya mantenido 
viva durante estas últimas cinco 
décadas.

CLÁSICAS Y POPULARES    
El C.E de Petrer ha organizado 

actividades que ya son clásicas y 
populares, las más significativas 
han sido: la Marcha al mar (Al-
bufereta) realizada ñor primera 
vez en 1.964 y con un trayecto 
de 35 kilómetros, una marcha 
que se suprimió en 1.990 por 
motivos de seguridad. La Mar-
cha a la Font Roixa, también 
iniciada ese mismo año con una 
participación de doscientas per-
sonas en su última edición y con 
un recorrido de 40 kilómetros. 
La Marcha Nacional de Vetera-
nos, organizada en 1.982, aquí 
en Petrer, con una participación 
que ha ido en aumento, con 
más de doscientas personas que 

han tomado parte en distintas 
marchas por toda la geografía 
española. El Campeonato Na-
cional Juvenil Infantil, celebra-

do en Crevillente, a finales de 
la década de los setenta, con 
una participación de trescientos 
niños de la localidad. Incluso la 
Cabalgata de Reyes fue respal-
dada por el C.E hasta primeros 
de los años ochenta. Se realiza-

ba el reparto de juguetes el día 
6 de enero por numerosas casas 
de campo en donde se llevaban 
a cabo labores agrícolas. Al que-
dar muchas de estas casas sin 
sus habitantes, esta actividad 
desapareció.

El viaje de verano, de quince 
días a los Pirineos con una se-
mana por los Alpes, es también 
un clásico, un viaje que se viene 
realizando desde la década de 
los años setenta. Además cada 
invierno se realiza una salida a 
la nieve, durante un fin de se-
mana a Sierra Nevada, anual-
mente participa un mayor nú-
mero de personas.    

Hablar del Centro Excursio-
nista es hablar de la historia de 

Petrer, una historia viva y diná-
mica como la propia actividad 
de este Club deportivo que con 
el paso del tiempo, nada me-
nos que medio siglo, ha sabido 
adaptarse a los cambios y se ha 
mantenido con fuerza, esa mis-
ma energía que Evaristo Pla “el 
rollero” plasmó en todo lo que 
hacía. A todos los que estuvie-
ron, a todos y a todas los que 
están y a los que se incorporarán 
en un futuro. ¡Felicidades!. ■ 

Centro Excursionista de Petrer
Tel 619 938 677
c.excursionista.petrer@ono.com 

El C.E se gestó un 
28 de noviembre 
de 1.957, su 
creador Evaristo Pla 
Medina, director 
de la Academia 
Virgen del Remedio, 
realizó la primera 
excursión con sus 
alumnos al paraje 
Salinetes-Colegiales.

A partir del año 
1.985 se amplia las 
cinco secciones del 
C.E con Escalada 
de Alta Montaña, 
Parapente, Veteranos, 
Cultura, Astronomía, 
Voluntariado y 
Medio Ambiente.

Intensa actividad y buen ambiente, es lo que se vive en el Centro cada semana.
A la izquierda, Vicente Verdú, actual presidente y en primer plano su predecesor, Juan 
Francisco Ibarra.
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Teleobjetivo

JARDIN CAUTIVO
Lo primero que hicieron fue 

construir un jardín en medio de 
ninguna parte. Es decir cuando 
la zona todavía estaba sin ur-
banizar y los edificios tampoco 
habían comenzado a construir-
se. El resultado es desolador, los 
árboles intentan sobrevivir entre 
bloques de cemento, escombros, 
andamios, grúas y todo tipo de 

materiales de obra. La “zona 
verde” se encuentra en el plan 
parcial de la Magdalena, frente 
al establecimiento de Mercado-
na de la avenida de Madrid. Lo 
lógico es que las zonas de recreo 
se construyan una vez finalizada 
la urbanización (cuando se pue-
den disfrutar) y no al revés. ■

ROTULOS ANCESTRALES
En algunas de las calles que 

delimitan los términos munici-
pales de Petrer y Elda todavía se 
conservan los rótulos de cerámi-
ca azul que indican si se está en 
un pueblo o en otro. La frontera 
entre ambos territorios es muy 
caprichosa y en muchas ocasio-
nes no obedece a ningún tipo de 

lógica. La fotografía nos muestra 
la línea divisoria de las dos ciu-
dades adosadas. Se trata de una 
calle en línea recta que sale y en-
tra en un pueblo y en el otro. La 
fotografía es bastante explícita. 
En la parte de Elda la calle se de-
nomina Modesto Lafuente y en 
la de Petrer, León. ■

HECHO UN ASCO Y SIN INAUGURAR
La zona de las Chime-

neas y de los alrededores 
del mercado de la Fron-
tera es la que más pin-
tadas soporta de todo 
el caso urbano, además, 
con diferencia. No existe 
un banco, una pared, un 
muro o cualquier superfi-
cie que se libre del azote 
del espray. Prueba de ello 

es el kiosco de la plaza 
dura construida en la par-
te superior de los aparca-
mientos subterráneos y el 
chafrán que da a la men-
cionada plaza. Todavía no 
se ha abierto al público (el 
kiosco) y ya está hecho un 
asco. Los cuatro puntos 
cardinales que lo rodean 
es pura pintada. ■
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¿QUIÉN MULTA A LOS CONTENEDORES?
Suponemos que el có-

digo de la circulación no 
contempla sancionar a los 
contenedores de basura. 
Si así fuera, la empresa 
concesionaria del servicio 
de recogida de basuras 
tendría que habilitar una 
cuantiosa partida para ha-
cer frente a las multas que 
por ley le correspondieran. 
Su colocación en las esqui-
nas es cosa habitual pero 

también los dejan en las 
rampas que facilitan la mo-
vilidad a los minusválidos y 
a otros colectivos con difi-
cultades. Tampoco tienen 
empacho alguno, como 
muestran la fotografía, en 
colocarlos sobre los pasos 
de peatones. Es evidente 
que los contenedores y 
quienes los sitúan en estos 
lugares tienen patente de 
corso.■

VAN A MÁS
Hace unos meses, por me-

dio de otra fotografía, denun-
ciábamos la existencia de un 
vertedero “incontrolado” jun-
to a la Base Iris de Aiguarrius. 
Hemos podido comprobar que 
conforme pasa el tiempo va a 
más. La superficie aumenta y 
el volumen también. Es tan-

ta la desidia que desde hace 
semanas el pequeño arbola-
do que intenta crecer en los 
alrededores del recinto está 
cubierto de plásticos que se le 
enredaron tras la última vento-
lera. El espectáculo no invita, 
en absoluto, a cuidar el medio 
ambiente. ■

ROTONDA DE TERCERA
Prácticamente, todas las ro-

tondas de nuestra población, 
con más o menos acierto, es-
tán muy cuidadas, algunas de 
ellas con un mimo extraordi-
nario. Sin embargo, la de la 
avenida de Catalunya ubicada 
en la entrada a Petrer por el 
antiguo camino de Novelda se 

encuentra sumida en un aban-
dono total. Los tres olivos que 
en su día se plantaron están 
secos por falta de cuidados y 
el resto de la glorieta  se en-
cuentra bastante maltrecha. El 
contraste con la rotonda de los 
Rotarios, situada muy cerca, es 
abismal.  ■
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50 Años de “tonyes i 
mones de cal Boix”

Un poco de historia: del “carrer 
del Castell” a “Constitució” 

La actual Panadería del Boix 
nació marcada por las circuns-
tancias de la época. En 1929, Re-
medios Juan, esposa de Joaquín  
Maestre, el tío Boix, encendía el 
horno de su casa para cocer el 
pan que ella amasaba para la fa-
milia, aprovechando que su ma-
rido era “costaler”, es decir, re-
colector de leña e incluso vendía 
costales por el pueblo. Las veci-
nas del entorno de su casa, en la 
calle del Castell, le pedían que al 
mismo tiempo que horneaba su 
pan hiciese el de las que no tenía 
horno propio en casa. Eso derivó 
en que algunas de ellas le pidie-
ran que ya que amasaba para 
ella hiciese algún pan de más 
y se lo vendiese. Así empezó el 
“Forn del Boix”, origen de la ac-
tual Panadería El Boix.

La familia del tío Boix estaba 
formada por Remedios, su mu-
jer, y sus hijos Joaquín, Luis, Vi-
cente, Andrés y Conchita. Todos 
ayudaban en el horno de casa, 
pero quien se dejó el trabajo en 
una fábrica de calzado para ha-
cer pan con su madre fue Joa-
quín, el hijo mayor. Y así fueron 
sus comienzos como panadero. 

Estuvo haciendo pan en la calle 
del Castell hasta que se compró 
un terreno y construyó su casa 
en lo que es hoy la calle Cons-
titución (esquina Sancho Tello). 
Entonces, en 1956 –hace medio 
siglo-, fue cuando él y su espo-
sa se bajaron a vivir y montaron 
la panadería. Aquella zona eran 
bancales –l’Horta de Petrer-, 
pero estaba claro que en poco 
tiempo se llenaría de viviendas. 
Así y todo en la calle Castell,  sus 
padres mantuvieron abierto una 
especie de despacho con el pan 
y las pastas que hacia su hijo en 
la panadería nueva situada en la 
actual  calle Constitución.

Joaquín Maestre Juan nació 
en 1923 y murió joven, con solo 
45 años. Cuando montó la pa-
nadería nueva, ya se tuvo que 
buscar ayuda por su delicada 
salud. Estaba enfermo del cora-
zón. Él en la panadería ayuda-
ba un poco a los dos panaderos 
que tenía y se dedicaba más a 
vender al público. Cuenta su 
hija la mayor, Carmen, que era 
un hombre que le gustaba aten-
der a los clientes, “sobre todo a 
las mujeres y hacer bromas con 
ellas, preguntar por sus familia”. 
Era un trabajo que realizaba con 
cariño hacia las personas. “Sin 
olvidar tampoco su genio que, 

como todas las personas, lo te-
nía”, añade Carmen.

Se casó con Balbina Martínez, 
la Caudetana, y tuvieron 6 hijos: 
Carmen, Joaquín, Marcelo -que 
murió siendo un niño-, Pascual, 
Reme y Balbi. Cuando su marido 
falleció, Balbina tuvo que hacerse 
cargo de todo: de la panadería y 
de cinco hijos con edades com-
prendidas entre los 17  de Carmen 
y el año que tenía Balbí. Mucho 
trabajo para una mujer sola, pero 
ella, no sólo fue para delante sino 
que desarrolló y dignificó, más si 
cabe, el  negocio de la familia.

Las “reinas” de las pastas: 
las magdalenas de bizcocho y 
las toñas

En estos momentos la pana-
dería la dirigen Carmen, Reme 
y Balbi. Es uno de los estableci-
mientos de la localidad donde  
posiblemente se hagan más pas-
ta caseras: de toda clase, tortas 
bobas, tortas de almendra, bra-
zos de gitano, “fartons”, pastas 
de té, pero las “reinas” de las 
pastas son las magdalenas de 
bizcocho y las toñas. 

Pascua y toñas siempre han ido 
unidas por la tradición. Un buen 

En estos momentos, cerca de Semana Santa y de Pascua, no puedo dejar de pensar en las toñas que Procesa, mi madre, 
hacia en casa. Todos los años por estas fiestas, en viernes Santo, mi madre hacía dos cosas por tradición: “l’olleta de 
verdura” i les tonyes i mones de Pascua.” Para este menester le hizo a mi padre construir un pequeño horno de leña en 
mi casa de la calle Norte. Una casa que este año por Pascua será el primero que no estaremos allí: el progreso, los planes 
parciales… Ya ven, a otros nos ha tocado antes. Así que, acordándome de las “tonyes” de mi madre, que desgraciada 
y tristemente hace ya once años que no probamos, pensé en hacer este sencillo reportaje para hablar de las toñas y las 
monas. Y si alguien que hace tiempo que no hace toñas, las vuelve a hacer al leer esto, estaré muy contenta porque 
seguramente su familia disfrutará comiéndolas, como lo hacíamos nosotros. Sé que hay familias que siguen manteniendo 
la tradición,  como en casa de Maruja, la mujer de Ramón, el de Isaías: una auténtica experta elaborándolas. Unas tonyas 
extraordinarias, exquisitas. Pero si no están dispuestos a hacerlas, como me pasará a mi, al menos no nos olvidemos de 
comprar en estas fechas unas toñas o unas monas. En Petrer se hacen muy buenas en muchos establecimientos del ramo. 
Yo hablaré de uno en concreto en su cincuentenario: la Panaderia del Boix.

Paqui Martínez

Mª Carmen, Balbi y Reme.
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motivo para hablar de ellas. La 
toña, una de las pastas caseras 
más exquisitas. Si preguntára-
mos por ahí, poca gente dirá que 
no le gusta una buena toña.

“El Boix” hace toñas durante 
todo el año, pero es en Sema-
na Santa y Pascua cuando la 
producción se incrementa con-
siderablemente. No solo vamos 
hablar de las toñas, no podemos 
olvidarnos de la mona de pascua, 
que es la pasta de la toña pero 
con un huevo en medio. Esa es 
su forma tradicional, pero en es-
tos momentos puedes hacer la 
figura que quieras como pueden 
ser conejitos de pasta, flores, y 
otras frimas imaginativas, pero 
en la panadería del Boix se ha-
cen monas y lagartos, otra forma 
tradicional que Carmen recuerda 
como su padre fue el primero en 
introducir esa figura de mona en 
el pueblo de Petrer. 

“Antiguamente –dice Car-
men-  la mayoría de las personas 
se hacían las toñas en casa y las 
traían a cocer al horno. Otras 
personas iban al mismo horno 
para hacerlas y había quien dor-
mía allí, al lado de las toñas, para 
que no se les pasara la masa. 
Todo esto era muy bonito por-
que todos parecían una gran fa-
milia. Eso sí, había un pique sano 
y se decían cosas como que las 
mías han salido más grandes y 
bonitas que las tuyas, o están 
mejores de comer”.

La memoria de Carmen se dis-
para y nos sigue explicando que 
“las que las traían de casa venían 
con una tabla grande en la cabe-
za con las toñas para cocer. Esto 
ahora se ha perdido y son muy 
pocas las personas que vienen a 
cocer sus toñas. Hay algunas que 
hacen toñas caseras, pero las 
cuecen en el horno de su cocina. 
Yo les aconsejo que las cuezan 
en un horno de leña, tradicional, 
como el que tenemos nosotras 
aquí, porque están mucho más 
buenas. Sin duda.”

Reme nos explica como se ha-
cen las toñas y las monas, para 
si queremos hacerlas en casa: “lo 
primero es que la toña es fácil de 
hacer, pero la masa para subir es 
un poco delicada”. Lo dice por 
experiencia propia: cuántas ve-
ces han tenido que tirar algunas  

por no subirle la masa o por ha-
berse pasado. “Lo complicado es 
que alcancen su punto”.

La “receta secreta” y el huevo 
de la mona

Las hemanas Maestre –“les 
filles de Balbina i Joaquín el 
Boix”- nos revelan el “secreto” 
de la receta. Un secreto que no 
tiene secreto, por cierto. Aunque 
nos sugieren algunas cosas a te-
ner en cuenta, sobre todo con 
las monas: “Se hacen igual que 
las toñas pero se le añade en el 
centro de la masa cuando está 
hinchada un huevo que tendre-
mos ya hervido y duro. Esto es 
importante decirlo porque si po-
nes directamente el huevo en el 
horno no se hace duro y si quie-
res seguir la tradición de  romper 
la cascara del huevo en la frente 
del monero o monera te puedes 
encontrar con un disgusto gran-
de al llenarlo todo huevo. Esto lo 
decimos porque en la panadería 
del Boix una vez nos equivoca-
mos de minutos para hacer el 
huevo duro y tuvimos quejas 
de los clientes por este motivo”. 
“Inclusive -me cuentan- por este 
incidente se llegaron a romper al-
gunas parejas de novios.” Claro 
que Reme, que es muy positiva 
para todo, añade: “Seguramente 
no se querían suficiente, así que 
el huevo les hizo un favor.”

Antes, no hace mucho, comer-
se la mona con los amigos era 
muy frecuente. Hoy en día las 
personas de cuarenta años para 
arriba todavía tienen la costum-
bre de hacerlo, pero los jóvenes 
ya no siguen la tradición. A pesar 
de todo no han dejado de saber 
de ella porque sus abuelas se en-
cargan de comprarles la mona 
aunque se la coman en su casa. 
Un dato: las propietarias de la 
Panadería del Boix me cuentan 
que estos días venden muchísi-
mas monas y toñas.

Cincuenta años de tradición, 
cincuenta años pastando pan, 
pastas casera, toñas, monas… 
Les gusta mucho su trabajo. Ha-
cen las cosas cono les enseñó su 
madre, que a su vez las aprendió 
de su suegra y de otras personas 
mayores. Elaboran en el obrador 
con cariño, amor e ingredien-
tes naturales. Sus pastas, según 

ellas, no engordan porque es 
pura dieta mediterránea. 

Para finalizar me enseñan 
un cuaderno de recetas que su 
abuela iba recogiendo. Tiene 
muchos años. Las cantidades 
están puestas por onzas u otras 
medidas de peso hoy en desuso 
y siguen haciendo esas pastas 
igual que entonces. Están pre-
ocupadas porque ven que posi-
blemente con ellas se termine la 
tradición que en su día empezó 

su abuela Remedios. Dicen que 
es una lástima que las generacio-
nes venideras no puedan comer 
cosas tan naturales como éstas, 
hechas como siempre se han 
hecho, con ingredientes natura-
les y en el horno de leña. Pero 
mientras eso pasa o, a lo mejor, 
no pasa, Petrer podrá seguir 
añadiendo más años sabrosos a 
ese largo cincuentenario de bue-
nas toñas y monas de “cal Boix”. 
Enhorabuena. ■

Horno nuevo en la calle Constitució. Joaquín con su familia y dos de sus hermanos.

El Horno de la calle Castell, Joaquín y Balbina con sus dos hijos mayores, Joaquín 
y Carmen
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Francisco Iborra Verdú
Pregonero de las Fiestas de Moros y Cristianos

"A mí la Fiesta me gusta 
tal como está"

Paco “Caixeta” es un currante nato en todos los sentidos. Le gusta su trabajo, le dedica muchas horas, pero cuando 
termina su actividad laboral diaria viene la segunda parte, la de trabajar por las fiestas, sean las que sean. Lo digo 
porque si lo necesitáis para cualquier celebración popular estoy segura, de que si es un bien para todo el pueblo, el 
siempre estará dispuesto a echar una mano. Por eso no quiero dejar de hacer referencia a muchos de sus montajes de 
decorados, sobre todo del pregón, que son una maravilla, propia de un artista del trabajo manual, de la filigrana.
Creo, sinceramente, que es un acierto pleno que la directiva de la Unión de Festejos, y la comisión del pregón, pensaran 
en un hombre como él, que le dedica tantas horas a trabajar por la Fiesta, que está siempre detrás de los “tinglados” 
de la Unión, como por ejemplo montar el castillo, subir y bajar a sant Bonifaci, hacer los decorados de los pregones y 
un sinfín de trabajos a los que nunca ha dicho que no. Por cierto, puntualizo y aclaro: Él no solo está dirigiendo, Paco 
está trabajando como el que más, animando, haciendo bromas e invitando a comer o almorzar en su cuartelillo, si hace 
falta. Todo esto lo hace con mucho amor por las fiestas de Moros y Cristianos: un digno pregonero que dignifica a la 
Unión de Festejos por su nombramiento y que nos llena de orgullo a las y los miles de petrerenses que amamos la 
fiestas de “sant Bonifaci”.

PREGUNTA.-¿ Dónde naciste?
RESPUESTA.-  Aquí en Petrer.
P.- ¿Dónde te criaste?
R.- En la Plaça de Dalt.
P.- ¿Quiénes eran tus amigos 

de juegos?
R.- Los de más o menos mi 

edad, vivían cerca de donde yo 
vivía. Tengo cincuenta y cinco 
años. Como ves por la edad yo 
soy de los de antes, de los que 
jugaban en la calle y mis amigos 
de calles eran Baltasar, Vicente 
“El Chusco”, Juan el de Venus, 
Juan el de Félix, Juanito “Morre-
gales”, “Chanele”, Ángel…

P.- ¿Ellos también fueron tus 
amigos de juventud?

R.- Amigos míos siempre se-
rán, pero por razones de pandi-
llas entonces ellos pasaron a un 
segundo plano. Más tarde co-

mencé a salir con Pepe Pina, José 
Matías, José Luis Beltrán y todos 
los de mi filà de Labradores.

P.- ¿Dónde estudiaste?
R.- Fui muy poco al colegio 

Primo de Rivera. Más tarde fui 
a la academia que tenía Evaris-
to “el Rollero" y de allí me fui a 
trabajar.

P.- ¿Cuál fue tu primer traba-
jo?

R.- Comencé trabajando para 
muebles Pina, en la carpintería, 
pero un día llevé un trabajo que 
habíamos hecho para la fábrica 
de Lito, y me preguntó “¿qué te 
pagan en tu trabajo?”, le con-
testé: “doscientas pesetas”, y él 
me propuso: “si vienes mañana 
a trabajar conmigo te pagamos 
seiscientas pesetas”. Así que me 
fui a trabajar en el calzado, pero 
mi me ha gustado la artesanía. 
Mi padre es alfarero, le ayudaba 
en lo que podía, no me disgusta-
ba, porque es muy creativa, pero 
mi padre me decía que en la alfa-
rería no había futuro, se pagaba 
mal, en invierno se pasaba frío y 
salían sabañones en las manos. 
Así que me conforme trabajando 
en el calzado, pero cuando ce-

rró la empresa de Lito vi el cielo 
abierto, era la hora de volver a la 
carpintería. En estos momentos 
tengo una empresa de almacén 
de tableros molduras y bricolaje.

P.- ¿Qué es lo que más te gus-
ta a parte de tu trabajo?

R.- Lo que más, sin duda, mi 
familia, y la fiesta de Moros y 
Cristianos.

P.- ¿Cuándo entraste a formar 
parte activa de la fiesta?

R.- Salí siendo un niño de Ma-
rinero un par de años, porque 
era yo quien le decía a mi abuela 
de salir a la fiesta. Mi abuela le 
pidió a una vecina suya, a Emilia 
la “Caminanta”, que le dejara 
un traje para que yo saliese a la 
fiesta y coincidió que en esa casa 
eran marineros… Aunque me lo 
tome más en serio cuando tenía 
unos quince años. Los amigos de 
la cuadrilla comentábamos la po-
sibilidad deformar una filà pero la 

verdad es que no sabíamos bien 
en qué comparsa salir. Teníamos 
una cosa clara, no queríamos sa-
lir ninguno en los Labradores, no 
nos gustaba nada el traje. Pero 
mira como se dan las cosas: un 
día Elías Bernabé, hijo del Pre-
sidente, también Elías, nos co-
mentó a unos cuantos que ne-
cesitaba que saliéramos con ellos 
para un evento que tenían. Yo le 
dije que sería difícil convencer a 
los amigos. Cuando al final ac-
cedieron salir como Labradores, 
nunca dejamos de serlo. Los que 
quedamos de entonces, llevamos 
treinta y siete años en esta com-
parsa, en la filà dels Majorals.

P.- Comenzaste a salir ayu-
dando a una comparsa ¿era ese 
tu sino en la fiesta?

R.- No lo sé, pero es verdad: 
en lo que me piden colaboración 
siempre me encuentran. A ve-
ces me quejo, y con razón, por 
la falta de interés que tienen los 
jóvenes en colaborar en trabajos 
por las fiestas.

P.- ¿A ti la Fiesta te aporta 
mucho?

R.- La verdad es que sí, me 
aporta amigos, satisfacciones, 

Paqui Martínez

"Cuando me dijeron 
lo de ser pregonero, 
lo primero que 
dije fue no".

"Me gustan las 
fiestas tal como están 
en este momento".
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alegrías, y algún disgusto que 
otro. En mi casa se vive la fies-
ta, hablamos de ella comiendo, 
cenando. Tengo dos hijas muy 
festeras, aunque creo que la 
que lo es más es mi mujer, que 
me riñe cuando me meto en un 
sarao festero, pero es ella la que 
me dice “no te olvides de esto 
o de lo otro”. Y entonces yo 
le comento: “pues tu no que-
rías”, y ella contesta “cuando 
uno se compromete tiene que 
cumplir”

P.- ¿Es lo que te dijo cuando le 
contaste que querían que fueras 
pregonero?

R.- Primero de todo yo no 
esperaba nunca que me propu-
sieran para esto. Cuando me lo 
dijeron, mi primera reacción fue 
decir que no. Más tarde me con-
vencieron que me lo pensara. 
Así quedamos. Al llegar a casa 
y contarlo, lo primero que dijo 
mi mujer es que dijese que no. 
Fueron mis hijas quien nos con-
vencieron tanto a mi como a su 
madre. Y en ello estoy.

P.- ¿No te esperabas nada, de 
verdad?

R.- Jamás lo pude pensar. 
Cuando vinieron a hablar conmi-
go, creía que me iban a encargar 
el decorado del pregón, porque 
lo hago casi siempre yo. Esto 
para mi era impensable. Era una 
cosa que me venía muy grande: 
no soy ningún orador, no se dar 
discursos. No es porque sea tí-
mido, ni tenga miedo, es porque 
conozco mis limitaciones. Una 
cosa está clara, al menos voy ha-
cer un pregón conociendo lo que 
soy, no pretendiendo hacer o ser 
lo no que no soy.

P.- ¿En qué piensas basar tu 
discurso, qué quieres transmitir 
a la gente?

R.- Quiero que la gente cuan-
do escuche mi discurso pueda 
llegar a ellos mi mensaje de lo 
qué es para mi la fiesta, cómo 
se vive la fiesta, por qué se vive 
la fiesta. Me gustaría que los 
jóvenes lo escucharan y vieran 
que no es solo cuartelillo de 
noche y  cuartelillo de día, que 
hay algo más que se tiene que 
vivir y amar. Pero sobre todo 
trabajar y colaborar con la fies-
ta. Entonces sabrán de verdad 
lo que es vivirla.

P.- ¿Te está ayudando alguien 
a preparar tu discurso?

R.- No, solamente, me lo está 
corrigiendo mi hija porque no 
soy un hombre de letras, pero 
el discurso es totalmente mío. 
Si me lo hiciese alguien segura-
mente no sabría expresarlo bien 
y sería artificial. Yo huyo de eso. 

El discurso tiene que ser mío o 
sea de Paco “Caixeta”.

P.- ¿Cuándo llegue el mo-
mento piensas que estarás ner-
vioso?

R.- Si te soy sincero no lo sé, 
pero sabiendo como soy posi-
blemente no. Siempre he estado 
rodeado de gente, no he tenido 

nunca vergüenza de decir lo que 
pienso, he estado metido en un 
sinfín de tinglados, estoy siem-
pre que puedo colaborando en 
los pregones… Me preocupan 
más los nervios de los demás que 
los míos propios, pero también 
es verdad que nunca he estado 
en un escenario siendo el prota-

Paco Iborra, caixeta con la banda de capitán.



04/2007 petrermensual28

gonista. Ya veremos lo que sale. 
Seguro que saldrá bien, porque 
aquí cuando empiezan las fiestas 
parece que todo brilla.

P.- ¿Tienes miedo del día des-
pués?

R.- No. Por la experiencia que 
tuve, por ejemplo, acompañan-
do a Carmelita, me pareció un 
día bonito y entrañable. Espero 
que el mío sea igual. Ahora bien, 
que conste que tengo a mi ami-
go “Chicharra” muy preocupa-
do por los comentarios del día 
después.

P.- ¿En este pregón te habrás 
olvidado de colaborar, en el 
montaje?

R.- Ni mucho menos. Sé cuales 
son mis obligaciones para con la 
Fiesta, una de ellas es el decora-
do, que es obra mía, sobre una 
idea que me ha dado el ponente.

P.- ¿Es lo que más te gusta, 
colaborar en el pregón?

R.- No, a mi me gusta colabo-
rar en todo lo que tenga que ver 
con la fiesta de sant Bonifaci. El 
pregón es un acto más.

P.- ¿También estás en la Ma-
yordomía de san Bonifacio?

R.- En esto digamos que me 
propusieron sin yo pedirlo. La 
verdad es que no lo tenía nada 
claro. Lo comenté con el recor-
dado Hipólito “Guitarra” y el 
me dijo “voy a serte sincero, si 
quieres estar dentro, trabajar y 
colaborar, tienes que empezar a 
saco con algunas cosas que no 
están nada bien. si te lo respetan 
te quedas, y si no, es mejor que 
te vayas.” Le hice caso y aun es-
toy colaborando.

P. -¿Eres un devoto de san Bo-
nifaci?

R. -No, no soy nada religioso. 
Digamos que le tengo un apre-
cio, como se lo tengo a la Virgen 
del Remedio.

P.- ¿Cómo ves el cambio que 
quiere introducir la Unión de 
Festejos?

R.- A mi la fiesta me gusta tal 
cual está. No me gusta que pa-
sen la entrada a la tarde. Ellos di-
cen que es porque está el sábado 
muy saturado de actos. Pero me 
parecen más otros motivos que 
este que dicen, porque a mi, que 
sí estoy en todos los actos, no 
me queda claro que el motivo 
sea el que dicen.

P.- ¿A ti no te parece que en  
los temas de festeros hay mucha 
visceralidad?

R.- Sí, pero lo que más me mo-
lesta es que hay muchos que les 
gusta estar en la foto, con cargo 
directivo y luego no hacen nada, 
ni lo ves en ningún sitio. Se critica 
a los que llamamos los “diplodo-
cus” de la Fiesta, que están para 
retirarlos. Pero cuando tienen 
un problema siempre recurren 
a los mismos. La gente joven de 
la Fiesta no tiene recursos para 
trabajar, así que al final siempre 
hacemos las cosas los mismos 
de siempre. Mira que yo intento 
que la gente más joven se impli-
que, pero les cuesta mucho.

P.- ¿Cómo ves tu el futuro de 
la fiesta de Moros y Cristians en 
Petrer?

R.- No la veo muy clara. Me 
doy cuenta que no subimos mu-
cho en número de festeros, tene-
mos una población grande, pero 

de la cooperativa del vino para 
abajo, participa muy poca gente 
en la fiesta del pueblo. Suelen sa-
lir más en la fiesta de Moros de 
Elda, aunque no sé si son festeros 
o es que se colocan el traje para 
estar más integrados en la fiesta.

P.- ¿Crees que la fiesta es 
agotadora para el festero?

R.- No, es agotadora para los 
que solo quieren estar de cuar-
telillo en cuartelillo. Al final están 
agotados y sin fuerzas para salir 
en los actos. Yo quiero darles un 
pequeño consejo: hay tiempo 
para todo, tanto para cumplir 
como para divertirse. No te pue-
des coger las fiestas y estar co-
rriendo todas ellas.

P.-¿ Piensas que las fiestas 
son caras?

R.- Son como todo. ¿Hoy en 
día qué hay barato: viajar, cazar, 
esquiar, salir a cenar…? Lo que 
ocurre es que hay muchas cosas 
y lo que hay que hacer es prio-

rizar. En mi casa no hemos ido 
de vacaciones por salir a la fies-
ta. Es una cosa que hacíamos en 
consenso: ¿vacaciones o fiestas? 
También es verdad que tanto 
mis hijas como yo nos lo pasa-
mos muy bien y disfrutamos de 
esto. Respeto a las personas que 
eligen cualquiera de las otras op-
ciones. Mi teoría es la siguiente: 
mientras la fiesta me de a mí más 
que yo a ella, saldré. El día que 
no sea así, dejaré se salir.

P.- ¿Cómo estás viviendo el 
momento?

R.- Maravillosamente, esto es 
comparable a una capitanía. No 
es exactamente todo igual, pero 
creo que sí, que se vive ese re-
conocimiento que tiene la gente 
cuando eres capitán. Yo de eso 
entiendo porque en mi familia 
tenemos capitanía, abanderadas, 
de todo… y no digamos de mi 
filà, els Majorals, que hemos te-
nido, al menos que yo recuerde, 
diez cargos festeros.

P.- Ya que hablas de tu filà, 
¿te han ayudado ellos en algo?

R.- Mi filà me ha ayudado en 
todo lo que yo me he metido. 
Siempre que he pedido su ayu-
da, la he tenido. En el pregón, 
no, pero sé que me están apo-
yando moralmente y que con-
fían en mí. Por cierto este año 
mi amigo José Luis de la filà es 
capitán, y bien contentos que es-
tamos todos.

P.- ¿Un deseo?
R.- Que salga todo bien, que 

la gente disfrute el pregón, que 
no me ponga nervioso, que 
toda mi familia y amigos estén 
conmigo.

P.- ¿Eres feliz?
R.- Lo soy mucho por diversos 

motivos: trabajo en lo que me 
gusta, tengo una gran mujer, 
unas buenas hijas, tengo a mi 
familia a mi lado, buenos ami-
gos, y el reconocimiento feste-
ro. No puedo desear más, sería 
ser egoísta. ■

"Mientras la Fiesta 
me llene estaré en 
ella, el día que no, 
dejaré de salir".

Junto a la imagen de San Bonifacio.
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Resulta muy grato pasear por 
ciertos lugares de nuestra pobla-
ción y encontrarnos con nombres 
de calles de personas conocidas, 
o no tan conocidas, que dejaron 
alguna impronta en Petrer, sen-
cilla a veces, humilde e ignorada 
para mucha gente, otras.  Y está 
bien. Denota sensibilidad y ca-
pacidad de reconocimiento a los 
valores, aunque sea modestos y 
sin embargo siempre valiosos y 
dignos de conservar en la me-
moria de los pueblos, por parte 

de quienes tienen la responsabi-
lidad de su custodia. Repito, está 
muy bien. 

  Y, sin embargo, al contemplar 
estos rótulos de calles, es casi 
imposible evitar una cierta amar-
gura al recordar a otras personas 
que hicieron mucho y bueno por 
Petrer y que ni siquiera tienen 
una calle a su nombre, dando la 
impresión de que se les quisiera 
ignorar. Uno de estos persona-
jes, cabe calificarlo así, fue Pedro 
Herrero, alcalde durante varios 
años, precisamente durante los 
cuales nuestra población ex-

perimentó uno de sus mayores 
desarrollos, sin el apoyo de un 
urbanismo galopante.

  El que suscribe tuvo la opor-
tunidad de entrevistar a Pedro 
Herrero, allá por el año 1973, 
para “La Voz de Petrel”, posi-
blemente la primera publicación 
impresa editada en nuestro pue-
blo después de la guerra civil. 
Releyendo aquella entrevista 
uno se pregunta: ¿para cuan-
do la designación de una calle 
o avenida a Pedro Herrero?. Al 
margen y más allá de cualquier 
idea política “es de bien nacidos 

el ser agradecidos”, y como de 
todos modos el  tiempo se en-
cargará de hacer justicia, tarde 
o temprano  estas cosas se arre-
glarán. Pongamos nuestro grano 
de arena para que sea cuanto 
antes. Tengo confianza en nues-
tras autoridades y espero que 
entre todos, ciudadanos y Ayun-
tamiento, no dejemos pasar 
mucho tiempo sin resolver este 
lapsus, y, en frase del mismo Pe-
dro, también sentir el orgullo de 
trabajar por el pueblo, como se 
puede comprobar que él lo hizo, 
en la entrevista que sigue:

Sentir el orgullo de  
trabajar por el pueblo

En el año 1973 Antonio Espinosa entrevistó al alcalde Pedro Herrero. Sus preguntas y contestaciones 
que reproducimos íntegras nos sitúan en los albores del desarrollo de nuestro municipio 

El autor reclama un reconocimiento al que fuera alcalde de la población en unos años difíciles 

“No hace falta hacer gran es-
fuerzo para comprobar la trans-
formación que ha tenido Petrel 
en los últimos años. La lista de 
obras realizadas, en fase de rea-
lización o en proyecto de inicio 
inmediato o más aplazado, sería 
casi extenuante y pesada, por lo 
larga. Precisamente en este año 
de 1973 cesan la mitad de los 
componentes del equipo corpo-
rativo. Ellos han vivido, junto con 
los que ya cumplieron y los que 
quedan, duras, extenuantes, in-
gratas muchas veces y abruma-
doras etapas de bien hacer mu-
nicipal. Viviríamos en un mundo 
ideal y fantástico si pensáramos 
que todo está ya hecho, que 
todo podría estarlo ya, o, inclu-
so, que todo se podrá hacer. Una 

comunidad social, un pueblo, es 
una cadena de necesidades que 
no cesa nunca, que no da abas-
to, ni descanso, ni sosiego. Antes 
de haberse cubierto unas nece-
sidades ya están surgiendo otras 
nuevas y así hasta el infinito. 

Faltaríamos seguramente a 
nuestro deber informativo si 
dejáramos sin tratar el tema de 
nuestro municipio y nuestros 
concejales que en el mismo nos 
representan. Ellos, encabezados 
por nuestra primera autoridad, 
están cambiando totalmente la 
fisonomía de Petrel.

  Don Pedro Herrero, Alcalde 
de Petrel, se ha brindado aten-
tamente a contestar a nuestras 
preguntas. Antes de iniciarlas se 
manifiesta así:

- “Lo conseguido hasta ahora, 
todo lo realizado desde el año 
1967, ha sido posible fundamen-
talmente gracias al extraordina-
rio equipo de Concejales, los que 
cesaron en la anterior legislatu-
ra, aquellos que cesarán pronto 
y los que todavía permanecen 
hasta cumplir su mandato. En 
todo momento se ha vivido una 
fecunda labor de equipo y cola-
boración, de fidelidad , de traba-
jo sin miedo al sacrificio. Todos 
han estado a la altura de las cir-
cunstancias, y, unos más, otros 
menos, según sus posibilidades, 
todos han arrimado el hombro 
a la gran tarea del resurgir de 
nuestra ciudad. Sentada esta 
base, que tengo gran interés en 
destacar,  demos unos datos que 

nos hagan comprender gráfica-
mente el salto dado. En 1967 el 
Presupuesto General de Petrel 
era de cinco millones de pesetas. 
En este año de 1973 es de vein-
ticinco millones y medio. Con 
todo el presupuesto de hace sólo 
seis años apenas cubriríamos hoy 
los servicios de recogida de ba-
suras y alumbrado, y muy poqui-
to más.

-  Quisiéramos, señor Alcalde, 
que nos diese una panorámica 
sucinta de las principales reali-
zaciones. Empecemos por el tan 
traído y llevado problema de la 
enseñanza. ¿Qué  se ha hecho 
por resolverlo?.

-  Hace solamente seis años 
teníamos en Petrel 18 Maestros. 
En la actualidad son 54. Entre la 

Antonio Espinosa

  PETRER EN 1973
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ampliación del Grupo Escolar Pri-
mo de Rivera, la construcción del 
Grupo Escolar Reyes Católicos 
y la Guardería, se han invertido 
aproximadamente en el capítulo 
de la Enseñanza 32 millones de 
pesetas. Además, tenemos ofre-
cido al Ministerio de Educación y 
Ciencia un solar de 12.000 m2. 
en la Hoya, para la construcción 
de otro Grupo. Si el problema no 
está en la actualidad totalmente 
resuelto no es por nosotros, ya 
que hemos dado los pasos y las 
gestiones necesarias. La decisión 
está ahora en los organismos 
responsables que, naturalmente, 
tienen distinta perspectiva que la 
nuestra de este problema, que 
es general. En Educación Gene-
ral Básica, prácticamente todos 
los niños están escolarizados. El 
problema está ceñido principal-
mente a los párvulos, y ya viene 
así planteado desde estamentos 
superiores. 

-  A los españoles se nos está 
estimulando a hacer deporte, 
¿podríamos decir otro tanto a 
los petrelenses?. 

-  Indudablemente que sí. El 
campo de fútbol, se ha acondi-
cionado y la Ciudad Deportiva 
también. En Petrel prácticamente 
no teníamos nada. Hoy se tienen 
unas instalaciones adecuadas y 
el joven ya no tiene excusa para  
practicar un deporte. En este ca-
pítulo las inversiones han sido 
del orden de los 10 millones de 
pesetas.

-  ¿Bebemos agua los petre-
lenses?.

-  Bebemos, bebemos. Y lo 
que es fundamental, sin pre-
ocupación alguna.  Recordemos 
la escasez del preciado líquido, 
en otros tiempos. Hoy tenemos 
agua suficiente para todas nues-
tras necesidades e incluso aten-
der a los extrarradios. A pesar de 
todo ello, se está gestionando la 
adquisición de más agua pensan-
do en asegurar el consumo para 
el futuro, cuando las necesidades 
sean mayores. La instalación de 
contadores en todo el pueblo, 
la elevación del canal del Cid y 
la administración del pozo del 
Esquinal son otras tantas de las 
muchas actividades que nos ha 
ocupado atender este servicio.

-  Parece que hay alguna queja 

sobre el servicio de recogida de 
basuras. ¿por qué?.

-  No conozco un pueblo don-
de no las haya. Es el gran proble-
ma de todas las ciudades. Quizá 
no sea todo lo eficaz que todos 
quisiéramos, pero las soluciones 
son bastante más complejas de 
lo que aparentemente parece, 
de otro modo, aquellos pueblos 
y ciudades donde existe, que 
es en la mayoría, no sufrirían el 
problema y, desde luego, no-

sotros tampoco. No se trata de 
seleccionar una u otra compañía 
que realice el servicio; a la larga 
los fallos son inevitables. Que 
en Petrel se ha dado un salto en 
este sentido está claro, y nos lo 
demuestran las cifras: en 1967 
el presupuesto municipal de lim-
pieza era de cuarenta mil pesetas 
anuales. Hoy es de tres millones. 

-  Eso de las “zonas verdes”, 
¿es una preocupación solamente 
de las grandes ciudades, o tam-
bién nos afecta?. 

-  Por lo menos el Ayunta-
miento lo aborda y lo tiene sobre 
el tapete de sus actividades. En 
este aspecto se ha acondicionado 
el jardín del Grupo Escolar Primo 
de Rivera; la Plaza de España ha 
sido remozada y embellecida; la 

Plaza de San Crispín surgió de 
nueva creación; hay el proyecto 
inmediato –se inicia estos días- 
de una placeta en la Avenida de 
Madrid. La obra en la Plaza del 
Generalísimo puede considerarse 
de este tipo. Y existen otros pro-
yectos en estudio.

-La sanidad pública es im-
portante. ¿Qué se hace en este 
campo?.

-Y tan importante como lo es. 
De aquí que las medidas toma-

das estén a la altura de esa im-
portancia. Lo fundamental es el 
alcantarillado. Podemos decir 
con satisfacción que la prime-
ra fase de entubado general de 
Petrel ya está realizada. Y la se-
gunda fase se encuentra en vías 
de iniciación. Elda y Petrel han 
enviado ya sus avales bancarios 
para la salida a subasta de los 
emisarios comunes. La estación 
depuradora salió a concurso y 
fue adjudicada. Si las cosas van 
como queremos, en un año o 
año y medio podría estar resuel-
to definitivamente este proble-
ma, que es como resolver de una 
vez muchos: los peligros de in-
fecciones, la salubridad pública, 
la humedad de las viviendas y

edificios, las molestas y eno-

josas situaciones entre vecinos... 
Esta va a ser una de las grandes 
obras acometidas por Petrel des-
de hace muchos años. 

-  ¿Dan trabajo los difuntos?
-  Lo dan. Su atención  no esca-

pa a los cuidados y vigilancia del 
municipio, que carga también con 
este deber. El Cementerio Muni-
cipal ha sido ampliado reciente-
mente con una capacidad de 150 
parcelas y una gran extensión de 
terreno para nichos. La capilla del 
Cementerio fue remozada y res-
taurada para cumplir su finalidad. 
Se han llevado a cabo obras en 
la vivienda. En fín, el valor de lo 
gastado en el Cementerio supera 
los dos millones de pesetas.

-  El Mercado ¿es problema?
 -  Todos los servicios lo son. 

Podríamos decir que “era” pro-
blema. recordemos las pocas 
condiciones que reunía el ante-
rior Mercado. La mayoría de los 
vendedores soportaban a la in-
temperie los rigores del calor en 
verano y del frio y la lluvia en in-
vierno. Era preciso afrontar este 
problema y se afrontó. Se nece-
sitaba un Mercado que reuniese 
condiciones, higiene,  limpieza y  
salubridad. La oportunidad nos 
vino para Petrel con los bajos del 
edificio en donde actualmente se 
asienta. Sus condiciones están a 
la vista de todos. Esta obra cues-
ta al Ayuntamiento cerca de diez 
millones de pesetas. En cuanto 
a su movimiento de ventas, las 
últimas y recientes estadísticas 
realizadas por el Concejal de este 
servicio demuestran que la venta 
en bruto, tabulada sobre bultos 
entrados, ha aumentado recien-
temente un 40/42%.

-  ¿Qué nos dice sobre el alum-
brado y el asfaltado de calles?

-  Con la colaboración de los 
vecinos y de contribuciones es-
peciales, toda la zona alta de 
Petrel fue asfaltada e ilumina-
da. Quedan algunas calles de la 
zona baja, que se acometerán en 
breve. Concretamente la Ave-
nida de Madrid presentará un 
aspecto muy bonito tan pronto 
quede pavimentada, cosa que 
será en breve. 

-  Petrel va a tener un nuevo 
Ayuntamiento, ¿no es así?.

-  Efectivamente, las obras ya 
están adjudicadas e iniciadas y 

Pedro Herrero con el Gobernador Civil de la época.
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ya se ha comenzado a derribar 
el viejo. Nuestro primer plan-
teamiento fue de remozarlo y 
hacer reforma. Pero resulta que 
nos costaba casi como nuevo, y 
ante esta perspectiva la Corpo-
ración Municipal optó por que 
sería mejor hacerlo de nueva 
planta. El primer presupuesto de 
esta obra se estableció en ocho 
millones y pico. No se presentó 
nadie y la obra quedó desierta. 
Hubo que hacer un nuevo pre-
supuesto, este de más de nueve 
millones, y para este segundo 
presupuesto se ha presentado 
un solo concursante. El nuevo 
Ayuntamiento va a quedar muy 
bien acondicionado, con holgura 
y espacio suficiente para futuras 
necesidades. A este fin se toma-
rá también lo que antes formaba 
parte del Mercado.  

-  Háblenos de algunas otras 
obras y realizaciones.

-  Sería exhaustivo,pesado ci-
tarle todo cuanto se ha hecho. 
A veces se trata de cosas apa-
rentemente pequeñas que casi 
pasan desapercibidas a los veci-
nos. Todo cuanto se hace es im-
portante y necesario para unos u 
otros vecinos, en definitiva para 
la comunidad. 

  Recuerdo la ampliación  de 
la plantilla en el equipo de guar-
dias, la adquisición de dos mo-
tocicletas y un coche patrulla. 
En este aspecto de dotación y 
material estamos esperando la 
entrega de un nuevo coche mo-
derno para el reparto de carnes. 

  Recuerdo también la dona-
ción hecha por el Obispado al 
pueblo, del Castillo. tengo noti-
cias de que en estos días ha sido 
aprobado por el correspondiente 
departamento de la Administra-
ción el proyecto técnico de re-
construcción del mismo, que ya 
ha pasado a la correspondiente 
sección económica. En plazo 
breve comenzarán las obras de 
restauración de esta joya histó-
rica que tanto representa para 
Petrel. Mientras todas estas ges-
tiones se realizaban, el Munici-
pio ha ido adquiriendo casas y 
cuevas de los aleros del Castillo, 
para favorecer el plan conjunto 
de mejora. 

  Hay aprobado un proyec-
to de iluminación de la Ciudad 

Deportiva, que proporcionará 
la luz necesaria para practicar el 
deporte en horas nocturnas. este 
proyecto que lo financia la Dele-
gación  Nacional de la Juventud 
va a costar millón y medio de 
pesetas.

  Recuerdo obras menores, 
como la apertura de la Calle 
Bartolomé Muñoz, ayudas a la 
Cruz Roja y otras instituciones, 
pavimentación de los accesos a 
Petrel, prolongación de la calle 
18 de julio, etc.

  El arreglo y dotación de la 
Biblioteca Pública Municipal. En 
este aspecto la finalidad de esta 
obra social se va cumpliendo, 
según los responsables de este 
servicio. El número de lectores 

va aumentando y creciendo y el 
número de volúmenes también. 
La dotación actual de libros de la 
Biblioteca ya es importante. 

  En tráfico se han ordenado 
todas las calles en que era con-
veniente hacerlo, con el fin de 
regularlo, señalizar donde quiera 
que hiciese falta y obtener una 
mayor fluidez de circulación.

-  ¿Qué proyectos tiene en 
marcha el Ayuntamiento actual-
mente?

-  El primero de mayor enver-
gadura es el asfaltado y aceras 
del pueblo. este proyecto se ha 
dividido en dos fases. La primera 
está ya aprobada por el Ayunta-
miento y se encuentra cumplien-
do los trámites que marca la Ley. 
Esta fase comprende el asfaltado 
y aceras desde la calle Menén-
dez Pelayo y Sax hasta el límite 

con Elda. Su costo será de 18 
millones de pesetas. En cuanto 
a la segunda fase se encuentra 
ya confeccionándose por los téc-
nicos del proyecto y comprende 
desde las citadas calles hasta la 
parte superior del pueblo, zona 
de la Hoya. Otro proyecto que 
está previsto se cumpla en fase 
rápida es el arreglo de la glorieta 
del denominado “derrocat”. Se-
gún lo previsto esta glorieta va 
a embellecer mucho la fisonomía 
del pueblo.

  Hay otro proyecto muy im-
portante por su carácter social. 
Se trata del Hogar del Jubilado. 
Para esta obra ya ofrecimos un 
solar que en principio nos fue        
rechazado por los organismos 

pertinentes , por no reunir en 
consideración de los técnicos las 
condiciones necesarias. Volvimos 
a ofrecer ahora dos nuevos sola-
res más y parece ser que uno de 
ello ha sido aceptado. Si no sur-
gen imprevistos esta obra será 
inaugurada para el 18 de julio, 
sin embargo esto depende ya de 
decisiones extramunicipales. 

  Está aprobada una ilumina-
ción extraordinaria y moderna 
que cambiará todo el aspecto de 
la entrada a Petrel por la Ave-
nida de Madrid. Igualmente se 
instalarán puntos de luz en los 
accesos a Petrel por la nueva ca-
rretera general.

  Es deseo del Ayuntamiento 
que la Guardería Infantil se pon-
ga en funcionamiento lo antes 
posible. Ya es otra decisión que 
no compete directamente al 

Ayuntamiento. No obstante, no 
se dejan de hacer gestiones y la 
impresión es que pronto comen-
zará a funcionar. Actualmente 
se está recibiendo el material. El 
Ayuntamiento ha adquirido una 
cocina industrial. Desde Alicante 
nos han solicitado las listas del 
personal que la atenderá. Parece 
ser que la mayor dificultad estri-
ba en la dotación de los Maes-
tros, que debe realizarse por la 
obra de Auxilio Social.

  En este campo de proyectos, 
que ya son realidades, están las 
siguientes fases de alcantari-
llado, arreglo e iluminación de 
calles y otros muchos que se 
tienen actualmente en estudio, 
tales como un nuevo Mercado 
en la zona de la Cruz, asegu-
rar una mayor reserva de agua, 
en fín, muchos, unos grandes y 
otros menos aparatosos y visi-
bles, pero todos necesarios para 
nuestro pueblo. 

Me cabe el orgullo y la satis-
facción, insistiendo en la que an-
tes dije, de que todo cuanto se 
ha llevado a cabo en estos años, 
cuanto se está llevando a cabo 
actualmente y  ha superado ya el 
trámite, o lo que está en fase de 
estudio, ha sido posible gracias 
al equipo municipal, infatigable, 
coordinado, unido, esforzado 
siempre y trabajador hasta la 
medida del sacrificio. Por eso mi 
recuerdo ahora está dirigido a 
todos ellos, pero de una manera 
especial a aquellos que nos dejan 
por haber cubierto el mandato 
preceptivo que, no lo duden, en-
tre las satisfacciones, que no otra 
cosa les quedará de su paso por 
el Ayuntamiento, pueden sentir 
con orgullo la de haber trabaja-
do por su pueblo en uno de los 
periodos de mayor desarrollo 
de su historia. El propio pueblo 
tiene una parte fundamental en 
todo esto. Son muchas las obras 
realizadas en colaboración con el 
Ayuntamiento, y por su iniciati-
va y ayuda. Todos los ciudada-
nos están haciendo posible con 
su espíritu y con su colaboración 
ese Petrel nuevo que ellos me-
recen, necesitan y esperan. Bas-
tará tan sólo el breve plazo de 
unos dos años para que todos 
podamos ver un Petrel renovado 
y moderno”. ■

Herrero en una visita al Ayuntamiento de Elda.



04/2007 petrermensual 33

DE LA ZECA A LA MECA

Tras cuatro años desempeñando la-
bores de concejal, Pura Díaz no repetirá 
en las listas de su partido para las próxi-
mas elecciones municipales. La edil de 
Izquierda Unida deja un buen recuerdo 

y un magnifico trabajo al frente de las delegaciones que ha 
ostentado a lo largo de este tiempo. Se nota que ha pues-
to su empeño, sus ganas y su ilusión en las responsabilida-
des municipales que ha tenido y, de manera especial, en 
la concejalía de Igualdad que puso en marcha.  Pura Díaz 
es de esas pocas personas que el pueblo agradecería que 
continuasen en política trabajando para los ciudadanos de 
Petrer.

SI
Desgraciadamente, todavía son 

muchas las personas que se em-
peñan en dejar las bolsas de ba-
sura sobre las aceras y no en los 
contenedores como lo hacen el 

resto de vecinos. Una cosa es no estar de acuerdo con la 
tasa implantada y otra no cumplir con las mínimas medidas 
de higiene. Las bolsas de basura deben depositarse en los 
contenedores aunque los ciudadanos tengan que dar unos 
cuantos pasos más en busca del recipiente más cercano. 
Quien no lo hace así está haciendo un flaco favor al resto 
de vecinos y, además, se pone en evidencia.

NO

DE MÍ A TÚ
Nombre: Felipe Miralles Justamente
Edad: 3 de junio 1.957
Lugar de nacimiento: Jumilla (Murcia)

Ha jugado al fútbol y montado en bicicleta, 
pero donde ha destacado ha sido en atletismo. 

Es entrenador en Novelda, dos días a la semana desde hace tres años. 
Además tenemos la suerte de contar con Felipe en el Club de Atletis-
mo Nepalia de Petrer, siendo Presidente, entrenador y atleta. Comenzó 
a practicar deporte en junio de 1.978 y cómo anécdota nos cuenta que 
lo hizo para adelgazar pues pesaba 105 kilos. Tiene en su haber unos 
1.500 trofeos, actualmente sigue compitiendo y cosechando premios y 
galardones. Ha participado en el Campeonato de España consiguiendo 9 
podiums de los cuales seis quedó primero, dos veces segundo y una en 
tercer lugar. En el Campeonato de Europa consiguió un sexto y séptimo 
puesto y en el Campeonato del Mundo quedó el número doce.     

Noche o día: día.
Estación del año: primavera.
Una película: “La misión”.
Un libro: cualquiera relacionado con educación física.
Mi paisaje preferido: la montaña.
No soporto: la hipocresía.
Tiempo libre: deporte.
Un día inolvidable: el nacimiento de mis hijos Felipe y Gema.
Un sueño a realizar: dedicarme a lo que me gusta. 
Le temo a: la enfermedad.
Cuando era pequeño quería ser: ingeniero.
Tres cosas de Petrer que le gustaría cambiar: a los políticos.
Tres cosas que sí le gustan: los parques, las ermitas y los parajes 
naturales.
Qué proyecto realizaría: mejorar las instalaciones deportivas y po-
tenciar el deporte en la juventud.
Fiestas de moros o vacaciones: vacaciones.
Prensa, radio o TV para estar informado: prensa.
No podría vivir sin: mi familia.
Cuales son tus Dioses: para mi sólo hay uno.
Signo zodiacal: géminis.
Color preferido: azul.
Comida que más te gusta: paella vegetal.
Bebida preferida:  agua.

Clara Alba

YERBABUENA

Y en la próxima, ¿con 
qué nos joderán?

Ahora hace un año que en esta misma publicación denun-
ciaba cómo los ediles que nos gobiernan se cachondeaban del 
pueblo y nos cobraban por dos veces la tasa de basuras. In-
vitaba a Gobierno y Oposición locales a que nos demostraran 
que no era cierto, que los razonamientos aquellos eran equi-
vocados, arbitrarios, o como les gusta decir a los de izquierda, 
demagógicos. Sí, sí, ¿saben cual fue su contestación?: la callada 
por respuesta.

Después de un año hemos podido comprobar que básicamente:
- El servicio de basuras es peor que el que se nos prestaba.
- La basura continúa depositándose en la ladera de el Cid y no trans-

portada a Villena.
- Siguen cobrándonos por duplicado.
- Continuamos sin saber por tanto, por qué pagamos esos 55 euros de 

más que nos están cobrando y van a seguir cobrando.
Y de todo ello ni nos da respuesta el Gobierno ni tampoco la 

Oposición. En esencia, les estamos culpando públicamente de 
prevaricación y ni siquiera se inmutan. Es asombroso.

Ante este panorama tan deprimente, ¿qué podemos hacer 
los indefensos petrerenses?. Poca cosa, casi nada, para qué 
engañarnos. Despotricar, patalear y hasta blasfemar, ...y qué 
solucionamos con esto: nada, porque si los destinatarios no tie-
nen vergüenza estas cosas les resbalan y en el fondo, lo más 
importante para ellos es que las arcas municipales estén sufi-
cientemente boyantes para recibir su paga mensual.

La actual coalición de izquierda que nos gobierna, PSOE e IU, 
en la pasada legislatura ya nos jodió con el catastrazo y en ésta 
nos ha jodido con las basuras. Si el próximo mayo ganan las 
próximas elecciones, ¿con qué nos van a joder?. No se preocu-
pen, ya lo averiguaremos porque su incapacidad para adminis-
trar es tan inconmensurable y su capacidad para burlar y abusar 
del pueblo tan genética, que ya digo, no se preocupen que ocu-
rrirá ...y los sufridos ciudadanos volveremos a blasfemar y así 
sucesivamente. ¡Qué le vamos hacer!: vivir que son dos días.

JR
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La economía de Petrer vive 
momentos de profundas trans-
formaciones en sus principales 
sectores económicos (marro-
quinería y calzado). Transfor-
maciones que están repercu-
tiendo negativamente en el 
Bienestar, la Calidad de vida y 
en el Empleo de los ciudadanos 
de Petrer. 

En la actualidad, y según datos 
oficiales, Petrer es la población 
de la provincia con mayor por-
centaje de paro y con la tasa de 
desempleo más alta en el sector 
industrial. Si comparamos los 
datos  de Petrer con municipios 
similares tanto en habitantes, 
como en tejido industrial, nos en-
contramos con que doblamos el 
paro de una ciudad como Villena, 
y triplicamos el que tiene Ibi. 

Pero es que además tenemos 
el penoso record de ser el mu-
nicipio de Alicante con mayor  
concentración de desempleados 
mayores de 45 años, y una de las 
poblaciones con mayor número 
de parados entre los colectivos 
de mujeres y jóvenes, por lo que 
nuestros jóvenes se ven obliga-
dos a abandonar sus hogares 
buscando trabajo en  otros sec-
tores y en otras ciudades. 

Estas circunstancias que nos 
afectan negativamente a todos, 
ponen en peligro el bienestar de 
nuestras familias, el futuro de 
nuestras empresas y el de nues-
tro comercio tradicional, que ve 
como esta situación pone en pe-
ligro su supervivencia.

Pero lo que realmente es in-
comprensible es que siendo como 

somos el municipio con más paro 
de la provincia, somos al mismo 
tiempo el municipio que menos 
cursos de Formación Ocupacio-
nal y Continua ofrece a sus des-
empleados y trabajadores en ac-
tivo, por lo que somos también 
el municipio que más problemas 
tiene para insertar laboralmente 
a sus jóvenes, mujeres y mayores 
de cuarenta y cinco años.

Para el Partido Popular, el des-
empleo es un asunto completa-
mente prioritario. Sabemos los 
estragos personales y familiares 
que puede causar en una fami-
lia, que uno o más miembros de 
la misma estén en paro. Lo difícil 
que se puede tornar la vida cuan-
do no se dispone de dinero, por-
que no se tiene trabajo, para pro-
porcionar a los tuyos bienestar.

En el Partido Popular tene-
mos conciencia de que estos 
y no otros son los asuntos que 
primero deben estar en la lista 
de propuestas de los políticos. 
Sabemos que nadie tiene la so-
lución perfecta, pero si sabemos 
como utilizar todos los recursos a 
nuestro alcance para ir haciendo 
camino hacia la solución de los 

problemas de nuestro pueblo.
Ahora la pregunta que nos 

planteamos es, ¿Por qué el paro 
de Petrer es tres veces mayor 
que en Ibi, o  el doble que en Vi-
llena?.  ¿Por qué a ellos no les 

afecta la crisis del calzado, o del 
juguete, de igual manera?. 

Para nosotros la respuesta es 
clara. La diferencia entre esos 
pueblos, como otros de la pro-
vincia y Petrer, es que  sus ayun-
tamientos tienen desde hace 
tiempo un serio compromiso con 
el empleo y con sus empresas. Es 
que sus ayuntamientos han tra-
bajado por conseguir todas las 
ayudas, subvenciones posibles, 
que se encuentran en los progra-
mas de las instituciones supra-
municipales.

Para muestra vale un botón. 
En programas  de empleo como 
el EMCORP ó el PAMER, Petrer 
recibe menos subvenciones que 
Villena, e incluso menos que Be-
nejuzar, que está en torno a los 
7.000 habitantes, ambas gober-
nadas por el PSOE. Y eso ocurre 

sencillamente por que nuestro 
Ayuntamiento no se comprome-
te  lo suficiente.

Hay problemas, y no es casua-
lidad que en Petrer presenten 
una intensidad mayor que en el 
resto de poblaciones. Hay solu-
ciones que se están aplicando 
otras poblaciones y que en Pe-
trer, por dejadez del actual go-
bierno municipal no se aplican

Para el Partido Popular, el em-
pleo y el desarrollo económico 
de Petrer son nuestro principal 
compromiso. Sabemos que hay 
que hacer y estamos dispuestos 
a demostrarlo. El bienestar de to-
dos es el futuro. En las manos de 
todos está conseguirlo.

PASCUAL DÍAZ 
Candidato por el Partido Popular  
de Petrer

Comprometidos con 
las personas 

Duplicamos en paro 
a una ciudad como 
Villena y triplicamos 
el que tiene Ibi.

Es incomprensible 
que siendo el 
municipio con más 
paro de la provincia 
somos la localidad 
que menos cursos 
de Formación 
Ocupacional y 
Continua ofrece.
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Pero el pueblo exigió a su monarca clari-
dad política y el 10 de marzo de 1820 hizo 
el siguiente manifiesto: “Marchemos fran-
camente y yo el primero por la senda cons-
titucional.” Y desde ese momento se dio 
entrada al Trienio Liberal de 1820-1823. 
Posteriormente se pasó a los años 1823-33; 
fue la triste década absolutista la que abrió 
profundos surcos que ensombrecieron las li-
bertades. En 1831, el arzobispo de Valencia 
Simón López influyó para que los festejos tu-
vieran carácter religioso. Existen razones en 
la historiografía festera y religiosa que así lo 
confirma para que los festejos de Moros y 
Cristianos se desprendieran de actuaciones 
grotescas y carnavalescas, que no guardaban 
ningún sentido con los festejos que se procu-
raba conmemorar.  

Evolución de Soldadesca de Moros y Cris-
tianos a Comparsa: en Alcoy, nuestro punto 
de referencia para muchos asuntos, por la 
existencia de información escrita y docu-
mentada en temas festeros, nos ha llevado 
a conocer la opinión de D. José Luis Man-
sanet, autor del libro la Fiesta de Moros y 
Cristianos de Alcoy. (Pág. 92) Nos indica: se 
usaban Filá y Compañía en 1804;  Compar-
sa en  1825. En Petrer el término Soldade-
sca no lo consideró el periodista y cronista 
alicantino D. Juan Vila Blanco, introdujo la 
palabra Comparsa en su información en un 
diario de Alicante, al paso, por la estación 
de Elda-Petrer de la reina Isabel II, tal como 
hemos dejado escrito en otro momento de 
este artículo.  

Responsables de la organización festera:   
según deja constancia en su libro (Pág. 85 
Mansanet) “Ya en fecha tan lejana como 
1823, los Capitanes eran los máximos res-
ponsables entonces de la organización fes-
tera alcoyana” efectivamente, eran quienes 
llevaban  la responsabilidad y aplicaban la 
ordenanza de los festejos para su cumpli-
miento. Esto mismo lo tenía establecido des-
de su inicio en el año 1821, el documento 
de la Hermandad, que fue el primer Regla-
mento festero que tuvo Petrer para gestionar 
los festejos. Por donde queramos entrar, los 
síntomas nos lleva a considerar de forma so-

lemne que los alcoyanos estuvieron presen-
tes en la elaboración estatutaria e implanta-
ción de los festejos. Todo ello, nos conduce 
a la siguiente reflexión: dirigentes festeros 
alcoyanos tenían vínculos familiares aquí en 
Petrer, e hicieron posible implantar la fiesta 
de Moros y Cristianos,  tal como lo entendían 
los alcoyanos. Aquellos familiares pudieron 
haber sido los siguientes señores:   D. Vicente 
Tortosa y Poveda (no era natural de Petrer) o 
D. Francisco Juan Tortosa y Berenguer (era 
natural de Petrer). El primero fue Secretario, 
Notario y Juez de Petrer; estando en funcio-
nes de su cargo desde 1745, aproximada-
mente, hasta 1819; fue un profesional lon-
gevo, al final de su carrera. El segundo, pasó 
a ser Secretario del Exmo. Ayuntamiento de 
Petrer, en el año 1820, en el momento que 
cesó su antecesor y posible padre y/o fami-
liar de éste último. D. Francisco Juan Torto-
sa y Berenguer, fue asimismo el Secretario; 
miembro de la Hermandad festera de Petrer 
y dentro de lo que cabe festero en aquellos 
principios. 

Antecedentes del apellido Tortosa: nues-
tra curiosidad nos exige más, pero hasta este 
momento tan sólo podemos aportar que 
éste apellido proviene de: según La Gran En-
ciclopedia de la Región Valenciana. Tomo XI. 
(Pág. 286-287) Nos aclara: “Tortosa. Es de 
linaje catalán, afincado en el País Valenciano 
en el siglo XIII. De este apellido hubo casas 
solares en Játiva, Alcoy, Monovar y otros 
lugares...” De momento nuestra sospecha 
estaba fundada. El resto lo determinaron los 
vínculos familiares, tal como lo hemos expre-
sado anteriormente y lo hizo posible un pue-
blo; todos los ciudadanos de esta villa de Pe-
trer que se identificaron en hacer importante 
las fiestas de Moros y Cristianos que como 
legado  ha llegado hasta nuestros días.

De lo expuesto se desprende: que salvo me-
jor opinión la COMPARSA DE MOROS VIE-
JOS su antigüedad data desde el año 1821.

 Los indicios sociales, económicos, religio-
sos y políticos nos ayudarán a comprender 
las distintas transformaciones que se registra-
ron en el siglo XIX sobre las fiestas de Moros 
y Cristianos, y el asentamiento de los alardes 
con el enfrentamiento de dos bandos; los 
embajadores y en disputa de un castillo; la 
toma de la plaza, más la solemnidad de las 
procesiones y desfiles.

 Es por ello que,  dejamos cerrado nuestro 
trabajo sobre los datos más destacables que 
hemos llegado a conocer. Con éste comenta-
rio se da por finalizada la intervención nuestra 
que se puede compulsar en todo momento, 
no sin antes indicar nuestro agradecimiento 
a muchos autores e investigadores que he-
mos citado en el trascurso de este trabajo, 
en especial al recordado Hipólito Navarro Vi-
llaplana, sin el concurso de estos señores no 
hubiera sido posible avanzar en esta tarea.

Y este trabajo ha sido posible también, gra-
cias a la diligente preparación y organización 
del personal de los Archivos Municipales de 
Petrer,  y de su Directora, en donde hemos 
podido encontrar documentación que nos 
ha servido para constatar la historia  conoci-
da, con aquellos documentos que se emitían 
desde la autoridad competente, tanto local, 
provincial, del Reino de Valencia, de otros lu-
gares y desde Madrid:  todos esos documen-
tos tuvieron entrada en nuestro Ayuntamien-
to, tal como hemos citado en la bibliografía. 
En definitiva hemos podido conocer algo 
más de nuestra historia, del acervo festero 
y de aquellas cuestiones de sucesos, más o 
menos importantes, que pudieron afectar a 
la normal vida de la ciudadanía y del prota-
gonismo festero.

    
             También nuestro reconocimiento a 

todas las personas que han venido prestando 
su atención a esta columna. Esperamos com-
partan nuestra opinión respecto a la evolu-
ción de nuestros festejos de Moros y Cristia-
nos. Y también sobre el origen y antigüedad 
de los Moros Viejos de Petrer.

Tot per San Bonifasi y per la festa.

FIRMAS colaboradoras

Retazos históricos-conclusiones (II final)

Juan Poveda 
López
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FIRMAS colaboradoras

Elecciones generales cuanto antes

Aparecía en el ABC del martes, 6 de marzo pasado, 
la carta que dirigía el asesino De Juana al subdirector 
del Centro Penitenciario de Melilla en Mayo del 98, 
celebrando el asesinato a manos de ETA del concejal 
Tomás Caballero Pastor. Decía así: “Con motivo de 
la jubilación forzosa del franquista antivasco Tomás 
Caballero Pastor, y como celebración extraordina-
ria, solicito se me proporcione por demandadero: 
1 botella de champán (francés). 1 tarta. 1 kg. de 
langostinos”. Estaba en prisión por haber matado a 
veinticinco inocentes.

Cuando ETA asesinó al matrimonio Jiménez Bece-
rril en Sevilla, dejando a un niño y una niña huérfa-
nos, este Hanibal sanguinario, entre otras no menos 
macabras expresiones al respecto tuvo estas dos: 
“ya he comido para un mes” y “sus lágrimas son 
nuestras risas”. Pues con todo este historial, no tuvo 
ningún rubor nuestro presidente de Gobierno de ca-
lificarle como “hombre de paz” y, de hecho, excar-
celarlo –él, que no la Ley, pues con la ley en la mano 
este asesino podría haber quedado encerrado como 
estaba-. 

Yo he asistido a diversas manifestaciones convoca-
das por las Víctimas del Terrorismo y no por el PP, 
contra la política antiterrorista del Gobierno. He de 
apuntar para evitar los típicos chascarrillos de desca-
lificación al uso, que todos los viajeros del autobús 
pagamos nuestro correspondiente  billete (que no 
incluye bocadillo, nadie nos regala nada). He sopor-
tado las incomodidades de un viaje de ida y vuelta 
a Madrid y he podido comprobar y vivir el estado 
de frustración de muchas víctimas directas de ETA y 
sus próximos familiares ante las injusticias de un Go-
bierno que ven  más próximo a los terroristas que a 
sus víctimas, víctimas de la libertad y la democracia. 
No hay Paz sin Libertad y Justicia. Es mentira que se 
pretenda la Paz si no se respeta la Justicia y la Liber-
tad, salvo que se refieran a la paz y la libertad que se 
“disfruta” en los regímenes totalitarios. Lo que pre-
tenden es  mantener el Poder a costa de la frustra-
ción de los justos. El mal llamado proceso de paz  es 
el pago indigno que equivocadamente cree Zapatero 
que ha de hacer por mantener el poder, a todas esas 
minorías nacionalistas que nunca han querido la de-

rrota de ETA porque la banda terrorista beneficia sus 
objetivos. (¿Recuerdan el libro de Guruchaga y San 
Sebastián, “El Árbol y las Nueces”?) Así que de ma-
nifestaciones organizadas por el PP contra Zapatero, 
nada de nada, son concentraciones multitudinarias y 
desesperadas de las  víctimas que constatan cómo la 
vida de sus padres, hijos, hermanos, esposos... y el 
dolor que tan absurdos crímenes ha causado, no va 
a servir para nada. Como muy bien dice Teresa Jimé-
nez Becerril, “es a ETA a quien queremos derrotar, 
no a usted, señor Zapatero”. 

También acudí a la última manifestación, el pasado 
10 de Marzo en Madrid. Esta sí estuvo organizada 
por el PP, a su mayor honra,  para protestar por la 
excarcelación de De Juana. Dudo que en España se 
haya dado una manifestación más democrática, tan 
multitudinaria, tan cívica, como esta. No coopera a la 
convivencia de los españoles que significados porta-
voces del Gobierno tachen a los manifestantes –entre 
los que siempre he visto a socialistas, permítaseme 
el calificativo, de mucha solera, de toda la vida- de 
extrema derecha, derecha extrema, y otras “perlas” 
que prefiero eludir por no montar en cólera.

Que el actual Gobierno lo está haciendo muy mal 
en lo referente a lucha antiterrorista, territorialidad 
y memoria histórica, no abrigo ninguna duda. Que 
esta política, en resumidas cuentas de rompimiento 
de los pactos de la Transición, está generando una 
crispación social cada día más grave y  peligrosa, es 
una evidencia insoslayable. Que no hay que ser muy 
listos para comprobar que ese camino no conduce a 
ningún oasis social, es otra certeza. 

Ante los grandes temas de Estado, el consen-
so entre PSOE y PP es inevitable, imprescindible a 
poco que profundicemos en los trasnochados plan-
teamientos de IU o en las políticas fascistas de los  
nacionalismos radicales y fascistoides de los menos 
radicales. La solución es así de sencilla: un pacto 
PSOE-PP para las grandes cuestiones de Estado. Si 
por llegar a donde se ha llegado en descalificaciones 
personales, los actuales dirigentes políticos están 
“quemados” y no son válidos para la reparación ne-
cesaria, Zapatero no hay otra alternativa que convo-
car elecciones generales cuanto antes. ■

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez
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DESDE LA CALLE

Sugerencias

Si analizamos las anteriores elecciones municipales y autonómicas del 
2003 podremos entender alguna de las claves de las que se nos vienen 
encima en mayo de 2007. Desde la calle, y llamandome Rincón como me 
llamo, difícilmente puedo infl uir en el pueblo soberano, pero si trataré de 
darle algunas claves para que pueda orientar su voto más allá de apasio-
namentos políticos. Los apasionados, ya se sabe, no leen nada, no miran 
nada, no escuchan nada, no analizan nada. Se tapan la nariz, los ojos, los 
oidos y la boca y votan a los suyos. Son los llamados ¡fanáticos!
Miren estos datos:

ELECTORES: 24.000 / VOTANTES:16.500 (69%) / ABSTENCIÓN: 7.500 (31%)

RESULTADOS REDONDEADOS CON PORCENTAJES REALES SOBRE ELECTORES

MUNICIPALES % MUNICIP AUTONÒMICAS % AUTONÒMIC
PP 6.400 26,3% 7.100 29%
IU 5.500 22,6% 3.000 12,3%
PSOE 4.200 17,2% 5.500 22,6%

En aquellas elecciones, las mayoria absoluta municipal se hubiese 
obtenido con un 34% de los votos (8.251). IU y PSOE sumaron en las 
municipales 9.700 (casi el 40%), superaron la mayoria absoluta en 6 
puntos (1 punto del 2003 son 240 electores). Si el PP se hubiese he-
cho con esos 6 puntos habría conseguido la ansiada mayoria. Si en las 
próximas municipales, con una abstención parecida a las anteriores, el 
PP suma 1.500 votos más, podrá formar gobierno en solitario.

Hay en Petrer un signifi cativo fenómeno de voto prestado. En reali-
dad lo hay en todos los municipios, pero en Petrer es bastante impor-
tante y decisivo electoralmente. En nuestro caso es el que recibe IU de 
los votantes autonómicos a otros partidos distintos. La causa principal 
es sin duda la atracción electoral del alcalde. Cosa que IU en Petrer 
ha trabajado muy bien siempre. Pues por esa vía en las municipales 
anteriores IU recibió los siguientes votos:1.200 del PSOE, 800 del PP 
y 500 de otras opciones que ni siquiera concurrían en las municipales 
(Está claro que esto es una suposición más o menos creibele. Yo la creo, 
naturalmente). De esta situación podemos deducir lo siguiente:

1º. El PSOE para ganarle las municipales a IU tiene que conseguir 
más de 1.200 votos de la abstención o recuperar los 1.200 que les 
presta y un centenar largo más.

2º. El PP para conseguir la mayoría absoluta tiene que recuperar 
los 800 votos que le presta a IU y 500 (quizás más) para llegar a tan 
ansiado objetivo.

3º. En defi nitiva, para que cambie el panorama político de Petrer sus-
tancialmente tiene que haber una movilidad de votos hacia uno de los 
dos partidos “grandes” de alrededor  de 1.200/1.500 votos (contando 
siempre con una abstención del 30%).

Con lo cual: 
-El PSOE para superar a IU tendrá que convencer a 1 de cada 5 

votantes suyos autonómicos para que no le den el voto a IU en las 
municipales y a algunos más del PP o de la abstención.

-El PP tendrá que convencer a 1 de cada 10 votantes autonómicos 
suyos para que no le den el voto a IU en las municipales y, además, 
a 3 de cada 20 votantes de IU o PSOE en las municipales para que le 
den  la mayoría absoluta. Si la movilización del 30% abstencionista 
se decanta a su favor también lo puede conseguir. Si esos votos salie-
sen todos del PSOE, este partido no superaria los 3.000 votos en las 
municipales. Si saliesen proporcionalmente de IU y PSOE, el primero 
obtendría poco más de 4.500 y el 2º no llegaria a los 4.000.

-El PSOE para ganarle las elecciones al PP tendría que sumar 2.300 
votos más que en las anteriores elecciones municipales, es decir, un 
60% más. 

-IU, con el mismo objetivo, 1.000 votos más (un 18%). 
-El PP, por su lado, si quiere obtener la mayoria absoluta que le de au-

tomáticamente la alcaldía habrá de sumar 1.500 votos más (un 26%). 

IU obtendrá la Alcaldía de nuevo
En conclusión, IU si hace una buena campaña y el desgaste de go-

bierno municipal no le ha perjudicado en exceso, es la organización 
que tiene más fácil, a priori, volver a ganar la alcaldía en las proximas 
municipales, máxime si tenemos en cuenta el pacto de alcadía que 
tienen fi rmado PSOE e IU (el que obtenga uno o más votos que el otro 
ostentará la alcaldía automáticamente). Si PP o PSOE se lo impiden 
habrán hecho una campaña magistral, especialmente el PSOE. Habrán 
convencido a muchos vecinos que en las anteriores municipales les 
dieron la espalda.

¿Cree Vd. en los milagros? Si juega bien su papeletas electorales, 
como si de una partida de naipes se tratara, puede hasta cambiar el 
pueblo. Y si se muestra escéptico, tapese la nariz, mire a otro lado pero 
vote, por favor.

Rincón

UN ANÁLISIS ELECTORAL DISTINTO:
GANARÁ PP/IU/PSOE CON EL PERMISO DE LOS ELECTORES

Entre la década de los setenta 
y mediados de los ochenta, el 
Centro Excursionista de Petrer 
realizó una serie de actividades 
y marchas de un alto nivel de-
portivo. Tras fi nalizar el viaje al 
Pirineo de Huesca, algunos de 
los que aparecen en la fotografía 

adjunta comenzamos a organi-
zar la marcha Petrer-Benidorm. 
Esta marcha destaca por sus 
características, puesto que los 
más veteranos seleccionaban al 
grupo de gente que se aventu-
raba a realizarla, como el célebre 
Pascual Soler y Carlos Bofi ll. La 

travesía era larga y muy dura, 
partiendo de la base que eran al-
rededor de CIEN KILÓMETROS, 
con una serie de obstáculos na-
turales (como subidas y bajadas 
de montaña muy pronunciadas) 
y además con el peor enemigo 
para un excursionista: el asfalto. 
Recuerdo que la marcha se reali-
zó saliendo desde el paseo de la 
Explanada a las cuatro de la tar-
de del 7 de septiembre de 1980. 
Una hora después llegamos al 
conocido restaurante Molí la 
Reixa donde teníamos por cos-
tumbre beber el primer trago de 
agua, continuando en dirección 

a Catí con el ascenso al Alto de 
Gixot, alrededor de las siete de 
la tarde, admirando la espléndi-
da vista que desde tal monte se 
puede observar. A continuación 
hicimos un descenso en vertical 
en dirección al pueblo vecino de 
Tibi bajando el desnivel hasta el 
riu Vert y ascendiendo a la cita-
da población, donde hicimos una 
parada para recuperar fuerzas y 
cenar sobre las nueve de la no-
che en un pintoresco y acogedor 
bar de la localidad. Emprendimos 
de nuevo la ruta alrededor de las 
diez de la noche por una carre-
tera local en dirección a Tibi y 

Tradicional Marcha 
Petrer-Benidorm
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Sugerencias

Siempre hemos escuchado el divulgado 
eslogan de “la primavera la sangre altera”. 
No creamos que esta estación es tan idílica 
como muchos pensamos, una estación en la 
que los poetas se han inspirado y han com-
puesto sonetos con cánticos al amor y a la 
belleza. Pero no todo es poesía. La primavera 
encierra muchos inconvenientes en cuanto a 
nuestra salud se refi ere. Es una época pródi-
ga en alergias, esta enfermedad que sin ser 
peligrosa provoca un malestar profundo a 
muchas de las personas afectadas. Y se nos 
presenta una primavera de riesgo. En nuestra 
Comunidad las mayores concentraciones de 
polen proceden de los olivos y ya sabéis que 
los síntomas más comunes son la conjuntivi-
tis, picor y lagrimeo en los ojos, además esta 
primavera que acabamos de estrenar viene 
con falta de lluvias, el clima tan seco que es-
tamos padeciendo va a ser sin lugar a dudas 
una de las causas de que prolifere mucho 
más este tipo de alergias. Además el vien-
to es uno de los elementos atmosféricos que 
trasladan el polen de un lugar a otro, perju-
dicando todavía más a las personas alérgicas. 
Se recomienda cerrar las ventanas e incluso si 
es posible trasladarse cerca del mar. Me vie-

ne a la memoria una anécdota que ocurrió en 
mi casa hace ya algunos años. Todos recor-
daréis al doctor Don José Pertejo. Este gran 
médico y buen amigo nuestro fue invitado 
un año a las fi estas de moros y cristianos de 
nuestra población. Le hacía mucha ilusión ya 
que nos las había podido conocer. Se instaló 
en mi balcón, rodeado por mi jardín, donde 
precisamente en el mes de mayo abundan 
los rosales. No habían pasado ni cinco mi-
nutos cuando el doctor Pertejo comenzó a 
sentirse mal, sus estornudos eran continuos, 
el enrojecimiento de sus ojos le ocasionó 
tantas molestias que no tuvo más remedio 
que marcharse y me dijo: “Eufemia, lo siento 
pero las rosas son la causa de que tenga que 
abandonar tu casa”. También la primavera 
pone en situación de alerta a los estudiantes, 
ya que es la época en la que éstos tienen que 
demostrar ante los exámenes que se aveci-
nan que durante el año han aprovechado un 
poco el tiempo en estudiar las asignaturas 
que llevan consigo dependiendo de lo que 
hayan elegido. Por lo tanto no todo es un 
camino de rosas con la llegada de esta es-
tación, si bien es verdad que tiene algo de 
positivo ya que es la ante sala del esperado 
verano sinónimo de vacaciones, descanso, 
etc. No quiero ser agorera pero este verano 
se presenta, según las predicciones, calenti-
to y quizá también tengamos que cerrar las 
ventanas aunque nos veamos afectados por 
las incómodas alergias. El tema de hoy como 

veréis, es de lo más variopinto, un poco de 
meteorología, otro poco de medicina. ¡Hay 
que renovarse!

La receta de este mes de abril la vamos a 
dedicar a las verduras ya que el tiempo de 
Cuaresma así lo exige.

INGREDIENTES: 1 kilo de alcachofas. 
1 cebolla. 1 diente de ajo. 1 vaso de 
vino blanco. Un poco de nuez mosca-
da. 1 cuarto de tomates maduros. Pan 
rallado. Perejil. Aceite y sal.

PREPARACIÓN: rehogamos las alca-
chofas en aceite después de bien lim-
pias y desprovistas de las hojas duras 
y las puntas. Rehogamos junto a las 
alcachofas, la cebolla y el ajo trocea-
dos. A medio cocer echamos el vino, 
la sal y la nuez moscada. Tapamos y 
cocemos suavemente. A continuación, 
colocamos los tomates sin piel trocea-
dos. Cuando tengamos todos los ingre-
dientes cocidos espolvoreamos con pan 
rallado y perejil e introducimos en el 
horno para gratinar. Receta económica 
y muy buena.

Hasta pronto
Eufemia Payá

ALCACHOFAS GRATINADAS

El Fogón
La primavera

Jijona y cuando tranquilamente 
íbamos caminando descubrimos 
que ese mismo tramo lo utiliza-
ban algunos vehículos que se en-
trenaban para rallys de montaña. 
Llegamos a Jijona para pernoc-
tar en un barrio de las afueras, 
aunque fue un desastre porque 
lamentablemente había un ve-
latorio y no pudimos descansar 
adecuadamente con nuestros sa-
cos de dormir.

El sábado día 8 a las seis de la 
mañana nuestros veteranos Pas-
cual Soler y Carlos Bofi ll, nos dan 
un toque de diana y salimos en 
busca de una cafetería para tomar 
algo caliente, emprendiendo pos-
teriormente la marcha. Bajamos el 
desnivel del pueblo de Jijona por 
la carretera nacional San Juan-Al-
coy, ascendiendo en busca del co-
llado del monte Cabezón de Oro 
(el collado del Gama). Como nota 
curiosa nos quedamos escasos de 
agua y uno del grupo, que es fon-
tanero, puso en práctica una de 
sus artimañas y nos pudo propor-

cionar agua en una red de riego 
de un campo por el que pasamos. 
Sobre las tres de la tarde llegamos 
al pueblo de Relleu que está al pie 
del monte Aitana, haciendo para-
da, comida y descanso en un bar 
durante dos horas. Reanudamos 
la marcha alrededor de las cinco 
de la tarde en dirección a Fines-
trat, por una carretera de asfalto 
con un relieve penoso y un te-
rreno muy duro, llegando a esta 
población alrededor de las ocho 
de la tarde. Hicimos un peque-

ño descanso junto a una fuente 
con dos cabezas de león por don-
de salía, a través de sus bocas, 
un abundante chorro de agua y 
donde la mayoría de nosotros nos 
refrescamos los pies para aliviar el 
dolor y el calor que desprendía el 
asfalto. Partimos otra vez hacía 
las nueve de la noche en direc-
ción a Benidorm, nuestra  meta, 
un trayecto con pocas rectas y 
muchas curvas, con un itinerario 
de dieciocho kilómetros aproxi-
madamente. Nos ayudamos con 

nuestras linternas y pese al dolor 
de los pies fuimos atisbando las 
luces de Benidorm, con buen áni-
mo y compañerismo, llegamos a 
la entrada de la carretera nacional 
Alicante-Valencia sobre la una de 
la madrugada. En el primer bar 
que encontramos nos aseamos, 
cenamos, cogimos fuerzas y en 
una obra frente al bar nos fuimos 
a dormir con nuestros sacos y col-
chonetas. 

El domingo día 9 alrededor de 
las ocho de la mañana nuestros 
veteranos Carlos Bofi ll y Pascual 
Soler, nos dan un nuevo toque 
de diana, vamos en busca de una 
cafetería para desayunar, conten-
tos pero muy cansados porque 
habíamos realizado una marcha 
tan dura como increíble. Después 
buscamos el autobús Benidorm-
Alicante, llegamos sobre las doce 
del mediodía y fi nalmente cogi-
mos otro autobús con dirección 
a Petrer, donde fi nalizamos esta 
extraordinaria marcha. ■

Santiago Brotons

Arriba, de izquierda a derecha: Salvador Poveda, Miguel Aracil, Yanet (CEE), Pepito Pérez, 
Mataix (CAE), Carlos Bofi ll y Pascual Soler. Abajo, de izquierda a derecha: José Guerra, Roberto 
Pérez (CAE), Tomata, Segundo, Santiago Brotons.
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Pensando que “a priori” su electorado 
es más bien escaso, los responsables 
de la formación nacionalista centra-

rán su campaña electoral en los populares 
blocs (bloques) de la calle Cid Campeador. 
Cada día de campaña visitarán una de las 
diez escaleras que componen esta parte 
del pueblo. 
En su campaña han prometido que ade-
centarán las fachadas con una mano de 
pintura e instalarán ascensores en las es-
caleras donde no los haya (que son todas 
menos una). Asimismo nombrarán un al-
calde pedáneo para la zona.

El bloc centrará su 
campaña en la calle 

Cid Campeador

Un grupo de festeros díscolos ha creado 
una plataforma para reivindicar que las 
fi estas en honor a San Bonifacio Martir 

se celebren en sus fechas tradicionales, es de-
cir, del 12 al 15 de mayo, caigan como caigan. 
Están dispuestos a todo y para ello han comen-
zado una masiva recogida de fi rmas que culmi-
narán con una multitudinaria manifestación en 
la Plaça de Baix donde se leerá un manifi esto. 
La plataforma contará con el asesoramiento de 
los miembros de Respuesta Ciudadana capita-
neados por Sánchez Miralles.

ULTIMA HORA

La obra imprescindible para votar con 
honestidad y sin venganzas los cambios 
de las fi estas de Moros y Cristianos

El libro de cabecera que todo compromisario 
que se precie debe tener
Con prólogo de los ex presidentes de la U.F.  
Enrique Navarro Quiles y epilogo de Pablo 
Carrillos 
A la venta en los mejores kioscos y librerías 
de la población.

El manual del compromisario
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Inédita 
perspectiva 

de 
parte 

del casco urbano de Petrer y de 
sus zonas lim

ítrofes. En prim
er 

térm
ino el centro com

ercial C
a-

rrefour un dom
ingo por la m

a-
ñana, sin el trasiego de los vehí-
culos y con los estacionam

ientos 
vacíos. El C

id y los C
haparrales 

presiden la im
agen tom

ada por 
Juan M

iguel M
artínez desde su 

ultraligero M
etal Lube. La ave-

nida del G
uirney y la carretera 

que lleva al estadio de el Barxell 
envuelven la infraestructura co-
m

ercial. La Pinada de V
illaplana 

y los jardines de la C
ruz R

oja 
constituyen 

un 
bonito 

um
bral 

para la entrada al centro tradi-
cional que necesita con urgencia 
una solución.


